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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

La US entra a formar parte de la Red de
Unidades de Cultura Científica y de la
Innovación (UCC+i)
SEVILLA, 28 Mar. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla ha entrado a formar parte de la Red de Unidades de Cultura Científica y
de la Innovación (UCC+i), un sistema establecido por la Fundación Española para la Ciencia y la
Tecnología (Fecyt) para fomentar la divulgación de la ciencia en las universidades, centros de
investigación y otras instituciones públicas españolas. Se trata de un reconocimiento al esfuerzo que
viene realizando la Universidad de Sevilla en su clara apuesta por "sacar" la investigación y la ciencia
de los laboratorios, de las bibliotecas y los despachos, y hacer partícipe a la sociedad de la actividad
investigadora que se genera en ella.

   Según una nota, esta acreditación como UCC+i supone el reconocimiento de la FECYT a la labor
de divulgación científica que realiza la Universidad para difundir, a través de los medios de
comunicación, las investigaciones y actividades científicas que se realizan en los distintos
departamentos e institutos de la universidad, así como las actividades de divulgación científica que se
realizan a lo largo del año. De este modo, la UCC+i actuará también como elemento de apoyo y
dinamización a otras actividades de divulgación que se celebran en la Universidad, en Centros y
Facultades.

   "La creación de una UCC+i en la Universidad de Sevilla se nos planteaba como una necesidad ante
el contexto socioeconómico en el que nos encontramos", afirma la directora de Secretariado de
Promoción y Análisis de la Investigación de la Universidad de Sevilla, Pilar Ostos, quien añade que
"ello enlaza, además, con una de las líneas estratégicas existentes en el V Plan Propio, la tercera,
dedicada a la divulgación y difusión de la investigación científica".

   Este órgano nace con el objetivo de promover la Cultura Científica en la US como un referente y
pilar básico de la actividad universitaria, junto a Docencia, Investigación y Gestión, facilitar entre el
PDI el desarrollo de sentimientos de vinculación y pertenencia a la US, reconocer su labor como
investigadores, establecer los medios adecuados para apoyar, fomentar y coordinar las iniciativas de
los miembros de la comunidad universitaria y determinar los mecanismos adecuados que permitan la
canalización y difusión de contenidos en la propia universidad, en los medios de comunicación y en
la sociedad en general, tanto dentro como fuera de España.

   Además desde la UCC+i se favorecerá la colaboración institucional de la US con las actividades
coordinadas por la Fundación Descubre y la plataforma SINC de Fecyt, se pondrá en marcha en
breve una web institucional de cultura científica donde quede registrada toda la actividad de la
unidad y se informe a la comunidad universitaria y al resto de la sociedad, con una imagen moderna,
dinámica y cercana al ciudadano, así como se continuará trabajando en la organización de jornadas
sobre cultura científica (seminarios, encuentros con los investigadores, desayunos con la prensa,
visitas guiadas, cineforums, etcétera).

   La UCC+i de la Universidad de Sevilla está adscrita al Vicerrectorado de Investigación de la
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Universidad de Sevilla en estrecha coordinación con la Dirección de Comunicación y el
Vicerrectorado de Transferencia Tecnológica. Además cuenta con la colaboración del CICUS, el SAV
y el Servicio de Biblioteca de la Universidad.

   La Red de UCC+i de la US está acreditada en dos categorías distintas de las propuestas por la
Fecyt: comunicación de resultados de I+D+i, y divulgación general del conocimiento científico y
tecnológico, y tiene validez hasta el 31 de diciembre de 2015, momento a partir del cual la institución
deberá proceder a su renovación.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Foto: US

La Fundación Española para la Ciencia y la
Tecnología (FECYT) ha acreditado a la US
como miembro de la Red de Unidades de

Cultura Científica y de la Innovación (UCC+i)

CIENCIAS

La Universidad de Sevilla se afianza en su labor de
divulgación científica
31/03/2014

La Universidad de Sevilla ha entrado a formar parte de la Red de Unidades de Cultura
Científica y de la Innovación (UCC+i),  un sistema establecido por la Fundación Española
para la Ciencia y la Tecnología (FECYT) para fomentar la divulgación de la ciencia en las
universidades, centros de investigación y otras instituciones públicas españolas.

Se trata de un reconocimiento al esfuerzo
que viene realizando la Universidad de
Sevilla en su clara apuesta por  “sacar” la
investigación y  la ciencia de  los
laboratorios, de las bibliotecas y los
despachos, y hacer partícipe a la
sociedad de la actividad investigadora
que se genera en ella.

Esta acreditación como UCC+i supone el
reconocimiento de la FECYT a la labor de
divulgación  científica  que  realiza  la
Universidad para difundir, a través de los
medios  de  comunicación,  las
investigaciones  y  actividades
científicas que  se realizan en los
distintos departamentos e institutos de
la  universidad,  así  como  las
actividades de divulgación científica
que se realizan a lo largo del año.  De
este modo, la UCC+i actuará también
como elemento de apoyo y dinamización a
otras actividades de divulgación que se

celebran en la Universidad, en Centros y Facultades.

“La creación de una UCC+i en la Universidad de Sevilla se nos planteaba como una necesidad ante el
contexto socioeconómico en el que nos encontramos”, afirma la directora de Secretariado de Promoción
y Análisis de la Investigación de la Universidad de Sevilla, Pilar Ostos, quien añade que “ello enlaza, además,
con una de las líneas estratégicas existentes en el V Plan Propio, la tercera, dedicada a la divulgación y
difusión de la investigación científica”.

Este órgano nace con el objetivo de promover la Cultura Científica en la US como un referente y pilar
básico de la actividad universitaria , junto a Docencia, Investigación y Gestión, facilitar entre el PDI el
desarrollo de sentimientos de vinculación y pertenencia a la US, reconocer su labor como investigadores,
establecer los medios adecuados para apoyar, fomentar y coordinar las iniciativas de los miembros de la
comunidad universitaria y determinar los mecanismos adecuados que permitan la canalización y difusión de
contenidos en la propia universidad, en los medios de comunicación y en la sociedad en general, tanto dentro
como fuera de España.

Además desde la UCC+i se favorecerá la colaboración institucional de la US con las actividades
coordinadas por la Fundación Descubre y la plataforma SINC de FECYT, se pondrá en marcha en
breve una web institucional de cultura científica donde quede registrada toda la actividad de la unidad y
se informe a la comunidad universitaria y al resto de la sociedad, con una imagen moderna, dinámica y
cercana al ciudadano, así como se continuará trabajando en la organización de jornadas sobre cultura
científica (seminarios, encuentros con los investigadores, desayunos con la prensa, visitas guiadas,
cineforums, etc.).

La UCC+i de la Universidad de Sevilla está adscrita al Vicerrectorado de Investigación de la Universidad de
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Sevilla en estrecha coordinación con la Dirección de Comunicación y el Vicerrectorado de Transferencia
Tecnológica. Además cuenta con la colaboración del CICUS, el SAV y el Servicio de Biblioteca de la
Universidad.

La Red de UCC+i de la US está acreditada en dos categorías distintas de las propuestas por la FECYT:
comunicación de resultados de I+D+i, y divulgación general del conocimiento científico y tecnológico, y tiene
validez hasta el 31 de diciembre de 2015, momento a partir del cual la institución deberá proceder a su
renovación.

Fuente: Universidad de Sevilla
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La US entra a formar parte de la
Red de Unidades de Cultura
Científica y de la Innovación
(UCC+i)
La Universidad de Sevilla ha entrado a formar parte de la Red de Unidades de
Cultura Científica y de la Innovación (UCC+i), un sistema establecido por la
Fundación Española para la Ciencia y la Tecnología (Fecyt) para fomentar la
divulgación de la ciencia en las universidades, centros de investigación y otras
instituciones públicas españolas. Se trata de un reconocimiento al esfuerzo que
viene realizando la Universidad de Sevilla en su clara apuesta por "sacar" la
investigación y la ciencia de los laboratorios, de las bibliotecas y los despachos, y
hacer partícipe a la sociedad de la actividad investigadora que se genera en ella.
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EUROPA PRESS. 28.03.2014

La Universidad de Sevilla ha entrado a formar parte de la Red de Unidades de Cultura Científica y
de la Innovación (UCC+i), un sistema establecido por la Fundación Española para la Ciencia y la
Tecnología (Fecyt) para fomentar la divulgación de la ciencia en las universidades, centros de
investigación y otras instituciones públicas españolas. Se trata de un reconocimiento al esfuerzo
que viene realizando la Universidad de Sevilla en su clara apuesta por "sacar" la investigación y
la ciencia de los laboratorios, de las bibliotecas y los despachos, y hacer partícipe a la sociedad
de la actividad investigadora que se genera en ella.

Según una nota, esta acreditación como UCC+i supone el reconocimiento de la FECYT a la labor
de divulgación científica que realiza la Universidad para difundir, a través de los medios de
comunicación, las investigaciones y actividades científicas que se realizan en los distintos
departamentos e institutos de la universidad, así como las actividades de divulgación científica
que se realizan a lo largo del año. De este modo, la UCC+i actuará también como elemento de
apoyo y dinamización a otras actividades de divulgación que se celebran en la Universidad, en
Centros y Facultades.

"La creación de una UCC+i en la Universidad de Sevilla se nos planteaba como una necesidad
ante el contexto socioeconómico en el que nos encontramos", afirma la directora de Secretariado
de Promoción y Análisis de la Investigación de la Universidad de Sevilla, Pilar Ostos, quien añade
que "ello enlaza, además, con una de las líneas estratégicas existentes en el V Plan Propio, la
tercera, dedicada a la divulgación y difusión de la investigación científica".

Este órgano nace con el objetivo de promover la Cultura Científica en la US como un referente y
pilar básico de la actividad universitaria, junto a Docencia, Investigación y Gestión, facilitar entre
el PDI el desarrollo de sentimientos de vinculación y pertenencia a la US, reconocer su labor
como investigadores, establecer los medios adecuados para apoyar, fomentar y coordina r las
iniciativas de los miembros de la comunidad universitaria y determinar los mecanismos
adecuados que permitan la canalización y difusión de contenidos en la propia universidad, en los
medios de comunicación y en la sociedad en general, tanto dentro como fuera de España.

Además desde la UCC+i se favorecerá la colaboración institucional de la US con las actividades
coordinadas por la Fundación Descubre y la plataforma SINC de Fecyt, se pondrá en marcha en
breve una web institucional de cultura científica donde quede registrada toda la actividad de la
unidad y se informe a la comunidad universitaria y al resto de la sociedad, con una imagen
moderna, dinámica y cercana al ciudadano, así como se continuará trabajando en la organización
de jornadas sobre cultura científica (seminarios, encuentros con los investigadores, desayunos
con la prensa, visitas guiadas, cineforums, etcétera).
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Vicerrectorado de Transferencia Tecnológica. Además cuenta con la colaboración del CICUS, el
SAV y el Servicio de Biblioteca de la Universidad.

La Red de UCC+i de la US está acreditada en dos categorías distintas de las propuestas por la
Fecyt: comunicación de resultados de I+D+i, y divulgación general del conocimiento científico y
tecnológico, y tiene validez hasta el 31 de diciembre de 2015, momento a partir del cual la
institución deberá proceder a su renovación.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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PONEN EN MARCHA UN CLUSTER COMO ESTRATEGIA PARA EL DESARROLLO REGIONAL

La Universidad de Sevilla apuesta por la
innovación
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Redacción Cambio16

El rector del centro sevillano, Antonio Ramírez de Arellano, ha firmado un convenio de
colaboración con la directora general de Fujitsu, Ángeles Delgado, por los próximos cuatro años.
El objetivo general del programa es potenciar la creación de elementos de valor, que permitan
consolidar un ecosistema de educación e investigación, palanca de la transformación social y
polo estratégico de desarrollo e internacionalización

Ambas entidades llevarán a cabo iniciativas
innovadoras y competitivas, destinadas a aportar
valor añadido como resultado de esta cooperación
estratégica, buscando dar soluciones a la mejora de
la calidad, eficiencia, docencia universitaria y
mejorando la transformación del conocimiento para
conseguir una mayor competitividad y aumento de la
innovación. Además, se colaborará con el Campus
de Excelencia Internacional Andalucía Tech en sus
principales  polos:  energía,  medioambiente,
biotecnología,  comunicaciones  y  movilidad,
transporte, aeroespacial y turismo.

El rector  de la Universidad de Sevilla, Antonio Ramírez de Arellano, ha destacado que “nuestra universidad es un
referente en la relación universidad-empresa desde mucho antes que esta actividad fuese reconocida como una
misión de la universidad pública. Creemos en las alianzas a largo plazo con instituciones y empresas que
permiten reforzar los vínculos con la sociedad a la que servimos. Nuestra alianza con Fujitsu es un ejemplo de
ello, ya que nos permitirá reforzar la colaboración en ámbitos de investigación, transferencia de conocimiento y
movilidad de estudiantes”.

Por su parte, la directora general de Fujitsu, Ángeles Delgado, ha señalado que “la compañía siempre ha
apostado, a lo largo de los 40 años de su presencia en España, por establecer acuerdos de colaboración en
áreas de ciencia y tecnología, a nivel nacional e internacional.

La educación es un pilar básico en el desarrollo de los países y por ello, hoy queremos participar activamente en
este marco de cooperación estratégico con la Universidad de Sevilla, para juntos poder llevar a cabo iniciativas
innovadoras y competitivas que aporten valor añadido, tanto a profesores como estudiantes, lograr un mayor
conocimiento y que se consolide un sólido entorno educativo y de investigación. Algo que se traduce, sin lugar a
dudas, en una mayor competitividad e internacionalización de las empresas andaluzas y en el bienestar y
prosperidad de la sociedad”.

Un acuerdo con 12 objetivos estratégicos

Este acuerdo se cimenta en el desarrollo de 12 objetivos fundamentales, entre los que se encuentran el fomento
de proyectos de investigación conjuntos para construir un clúster de investigación, transferencia tecnológica y
educación superior en temas de energía, medio ambiente, biotecnología, comunicaciones, movilidad, transporte,
aeroespacial y turismo; y la elaboración de planes para el desarrollo de soluciones innovadoras en el ámbito de
la sociedad y los servicios TIC, entre los que destacan soluciones centradas en las personas, para la
construcción de Smart-City, en el marco de los servicios de sanidad e I+D+i.

También está entre los retos de este acuerdo potenciar el liderazgo de Andalucía Tech en sectores estratégicos
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del ámbito TIC y la implementación de infraestructuras y proyectos de la multinacional nipona en este entorno de
desarrollo tecnológico andaluz, así como facilitar el desarrollo de empresas de base tecnológica, EBT.

Asimismo se pretende fomentar el emprendimiento mediante la creación de programas, la búsqueda de
financiación para el lanzamiento y consolidación e internacionalización de los mismos ; impulsar a la realización de
prácticas de los estudiantes de la Universidad de Sevilla; y orientar la actividad de las dos entidades para lograr
la atracción de los mejores estudiantes, investigadores, gestores y tecnológicos.

Los objetivos planteados en este convenio se completan con la creación de acciones de  promoción de
actividades docentes y de investigación interdisciplinar mediante el desarrollo de un programa formativo y de
investigación que contribuya a mejorar la formación de los alumnos; el favorecimiento de la transferencia de
conocimiento entre la Universidad y el tejido empresarial, en el sector de las TIC; la colaboración en la promoción
de la utilización de mecanismos de protección y explotación de los resultados derivados del I+D+i; y, finalmente,
el desarrollo del patrocinio de cátedras, tesis, investigación aplicada, trabajos de fin de grado y de máster,
realización de tesis doctorales y otras aportaciones que beneficien las competencias curriculares de los
estudiantes de la Universidad de Sevilla.
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Luis Sánchez-Moliní

–Usted fue discípulo de José
Luis Murga, uno de los grandes
romanistas españoles del siglo
XX. ¿Buenos recuerdos?
–José Luis Murga era un docente
magnético, extraordinariamente
volcado en la enseñanza y un pre-
cursor de los métodos de evalua-
ción continua que hacía exáme-
nes todas las semanas. También
era un investigador fuera de serie
que inundaba literalmente sus
clases con los grandes debates de
la disciplina y los hacía compren-
sibles a los alumnos, una persona
que trasladaba la Academia al au-
la. Algunos de los mejores roma-
nistas que hay en España se for-
maron con él... Era un profesor
que te hacía sentir que la univer-
sidad es un mundo conectado con
lo más hondo de la cultura y la sa-
biduría. Gracias a él visualicé des-
de un principio la posibilidad de
dedicarme al Derecho Romano,
porque en esta disciplina se satis-
facían todas mis vocaciones: el
Derecho, la Historia y la Literatu-
ra, ya que para conocer a fondo

esta disciplina hay que conocer
bien a los poetas, a los oradores y
a los historiadores romanos.
–¿Qué le enseñó Murga como
persona?
–Era una persona poco dada a te-
ledirigir a sus discípulos; prefería
conseguir que fluyese la verdade-
ra personalidad del alumno a im-
poner la suya. Aprendí el valor de
la libertad, porque con José Luis
Murga no se daban esos residuos
de feudalismo que aún persisten,
aunque antes más que ahora, en
la universidad. No tenía ningún
problema en dialogar con los
alumnos y escucharlos para
aprender, un ejemplo que me ha
sido muy útil en mi vida académi-
ca. No era ni un sultán ni un sátra-
pa, era un auténtico maestro.
También aprendí que el talento
sin trabajo, sin voluntad, sin es-
fuerzo y sin una cierta disciplina
espiritual no da ningún fruto...
Estaba siempre trabajando.
–¿Y algo en lo que no haya se-
guido su ejemplo?
–José Luis Murga sabía muy poco
de las bajezas de este oficio, no en-
traba en esas cosas, no las enten-
día. Había en él algo de santo. Sin
embargo, yo me di cuenta de que

hay que combatir estas bajezas,
enfrentarse a ellas si quieres hacer
equipo y ayudar a otras personas.
Comprendí que no sólo hay que
ser, como dicen los italianos, un
uomo di sapere, sino también un
uomo di potere. Eso es lo que expli-
ca que, siendo mi vocación el es-
tudio y la docencia, haya termina-
do de decano de Derecho.
–Hay que pringarse…
–Exacto, pringarse desde la ho-
nestidad, desde la dignidad, con
tus valores y tus principios.
–Los poderes económicos y po-
líticos parecen dispuestos a
convertir a la universidad en
una especie de instituto de for-
mación profesional avanzado.
¿Pone esto en riesgo asignatu-

ras como el Derecho Romano?
–Personalmente, yo jamás me he
sentido amenazado. Quizás por-
que la Facultad de Derecho y la
Universidad de Sevilla son anti-
guas y nuestro entorno es culto y,
por lo tanto, no hace de la nove-
dad su tarjeta de visita. No hay
ningún jurista serio que cuestio-
ne la importancia, incluso la tras-
cendencia, del Derecho Romano.
Eso sí, existe algún riesgo en
otras facultades de Derecho con
menor peso histórico y un menor
número de juristas de calado.
–Haga una defensa apasionada
de su disciplina. ¿Por qué es
tan necesaria?
–Igual que sin el latín no se en-
tienden idiomas como el español,

el francés o el italiano, sin esta
disciplina es imposible entender
el derecho europeo. Considere
que el Derecho Romano que no-
sotros conocemos es, fundamen-
talmente, una recopilación del si-
glo VI. Es decir, que sobrevivió a
la caída de Roma en el año 476
para convertirse en el derecho co-
mún de Europa junto a un herma-
no menor que fue adquiriendo
pujanza: el derecho canónico, el
de la Iglesia. Ambos conformaron
el ius commune europeo. Esta si-
tuación se mantuvo inalterable
hasta el siglo XIX y la codificación
impulsada por la mentalidad ilus-
trada. Podemos decir que el Dere-
cho Romano fue el derecho del
presente de Europa hasta la pro-

mulgación del Código Civil ale-
mán, el BGB, en 1900. No es nin-
gún lugar común, por tanto, afir-
mar que no hay mejor introduc-
ción al derecho privado que el De-
recho Romano. Tenga en cuenta
que nuestras instituciones de de-
recho civil son parecidísimas a las
de Roma y hay muchísimos artí-
culos de nuestro código que están
literalmente extraídos de los res-
ponsas de juristas romanos.
–¿Responsas?
–Sí. Hay que tener en cuenta que
el romano es un derecho de juris-
tas, no de legisladores ni de polí-
ticos, ni siquiera de emperado-
res. Lo que da armonía y sentido
a este derecho es que fue creado
por intelectuales que consagra-
ban lo mejor de sus esfuerzos a la
explicación y el estudio del mis-
mo. El arte del jurista romano se
centraba fundamentalmente en
la respuesta a la consulta del
cliente, el responsa. Si el filósofo
es la figura representativa de la
civilización griega y el técnico la
del mundo actual, la de Roma es,
sin duda, el jurista.
–¿Estos juristas vendrían a ser
como nuestros abogados?

–No. El abogado en Roma era un
hombre que podía no tener de-
masiados conocimientos jurídi-
cos, algo que también ocurre en
la actualidad, aunque ahora les
obligan por lo menos a graduar-
se... Sin embargo, el jurista era
un intelectual con autoritas que
no solía cobrar en dinero, pero sí
aprovechar esta labor para tejer
redes clientelares que le pudie-
sen servir en su carrera política u
otros intereses.
–Ha mencionado antes el BGB
alemán, pero si hay un código
civil histórico popular es el na-
poleónico.
–Aunque no fue el primer código
civil, el napoleónico sí fue el pri-
mero realmente influyente. Se
promulgó en 1804 y está repleto
hasta los tuétanos de Derecho Ro-
mano. Fue un texto que tuvo una
gran influencia tanto en Europa
como en América. Lo importante
es que si uno lee tanto el código
napoleónico como el BGB alemán
observa que muchos de esos artí-
culos que aparentemente son re-
glas abstractas fueron antes que
nada una respuesta de un jurista
romano para un problema con-
creto.

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Alfonso Castro en su despacho del Decanato de la Facultad de Derecho.

“Hay que defender el
estudio de lo inútil”

● Pese a su declarada vocación de investigador y docente se ha embarcado en la aventura de
regir uno de los centros más señeros de la Hispalense para devolverle el pulso perdido

ALFONSO CASTRO. DECANO DE LA FACULTAD DE DERECHO Y CATEDRÁTICO DE DERECHO ROMANO

DeMurga aprendí
que el talento sin
trabajo y sin cierta
disciplina espiritual no
da ningún fruto”

Compramosy
vendemos
prácticamente igual que
lohacían los romanos
de los siglo I yII”

EL RASTRO DE LA FAMA

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

18679
82000
6252 €
1296 cm2 - 150%

30/03/2014
SEVILLA
12-13



SEVILLA

DIARIO DE SEVILLA | Domingo 30 de Marzo de 2014 13

–Actualmente, estamos en un
proceso de construcción euro-
pea que, con sus altibajos y du-
das, tiene una dimensión jurídi-
ca importante. En este proceso
en general es inevitable que se
produzca un choque entre las
dos grandes tradiciones euro-
peas: la romana y la germánica.
En el caso del Derecho, ¿cuál de
las dos se está imponiendo?
–En Derecho ambas tradiciones
son perfectamente compatibles,
porque, aunque es verdad que
hay una colisión de mentalida-
des, el Derecho Romano fue reci-
bido por las élites alemanas en la
Edad Media y prácticamente ba-
rrió el derecho consuetudinario,
oral y tradicional germánico. De
hecho, los creadores de la investi-
gación moderna del Derecho Ro-
mano son los grandes juristas ale-
manes del siglo XIX, como Von
Savigny. Lo que sí hay es un en-
cuentro, que a veces deriva en
choque, con la tradición jurídica
anglosajona, que tiene una im-
pregnación del Derecho Romano
menor, aunque no inexistente.
–¿Y por qué se produce este
choque?
–El derecho continental se basa
fundamentalmente en el imperio
de la ley y, por tanto, la fuente fun-
damental es la legislativa. Sin em-
bargo, en la tradición judicial an-
glosajona la piedra angular es la de-
cisión judicial, la voz de los jueces.
–Poco a poco se van colando en
nuestro sistema algunos ele-
mentos del derecho anglosajón.
Por ejemplo, el jurado.

–Sí y no. Es verdad que en el dere-
cho anglosajón el jurado es una
institución indiscutible e incues-
tionable, pero éste también tiene
precedentes en la tradición conti-
nental. En el procedimiento clási-
co del Derecho Romano, los jue-
ces no eran profesionales, sino
ciudadanos, y por lo tanto equi-
valdrían a lo que ahora denomi-
namos un jurado. En el medievo
también hubo experiencias de ju-
rado. Lo que ocurre es que nues-
tro derecho procesal contemporá-
neo ha obviado bastante esta ins-
titución que ahora se recupera.
–¿Dónde se nota más, pues, la
penetración del derecho anglo-
sajón?
–En ámbitos como el transporte,

el naval, el mercantil... Todos es-
tán muy vinculados a la pujanza
económica de potencias hegemó-
nicas como EEUU. Sin embargo,
en otros ámbitos del derecho, co-
mo el de familia o el sucesorio,
esta penetración es inexistente.
Es más, el testamento, que es una
de las grandes creaciones del De-
recho Romano, se ha extendido
por territorios donde nunca puso
un pie un romano.
–Ha mencionado el derecho de
familia. En su día, cuando Za-
patero impulsó la ley del matri-
monio homosexual se escu-
charon algunos comentarios
que apuntaban a que ese texto
acababa con toda una tradición
del Derecho Romano.

–Para criticar esa ley se utilizaron
una serie de argumentos, como el
etimológico o el histórico, que en
sí mismos no eran válidos. Que el
matrimonio romano era entre
personas de sexo distinto es una
obviedad, porque estaba pensado
fundamentalmente para dar se-
guridad a los hijos procreados de
forma natural, que en las socieda-
des antiguas eran los que garanti-
zan la supervivencia de la comu-
nidad. Según este argumento, cu-
riosamente usado por muchas
personas sin ninguna formación
jurídica, también la supresión de
la esclavitud va en contra del De-
recho Romano. La tradición jurí-
dica puede servir para iluminar-
nos, pero también para saber de

qué normas hay que separarse. Yo
estoy totalmente de acuerdo con
esta ley de Zapatero.
–¿Por qué no señala algún acto
cotidiano en el que el Derecho
Romano está presente a diario
en nuestras vidas?
–La compraventa. Compramos y
vendemos prácticamente igual
que lo hacían los romanos en el
siglo I y II. Jurídicamente la es-
tructura es la misma: un contra-
to consensual que se perfecciona
con el consentimiento y que esta-
blece una relación igualitaria con
obligaciones y derechos para am-
bas partes. Esto es una creación
de los romanos del siglo III a. C.,
algo totalmente revolucionario,
porque en las épocas anteriores
lo único que existía era el true-
que, la permuta. Cuando uno va
a un supermercado y compra una
botella de vino lo hace de la mis-
ma manera que cuando un roma-
no adquiría una vasija con un cal-
do de la bética.
–¿Existe una buena cantera en
el romanismo español?
–Cada vez es más complicado en-
contrar vocaciones de romanista
debido a la pérdida de peso de los
estudios clásicos en la educación
secundaria, lo cual es toda una de-
bacle en términos culturales. La
gente no se da cuenta de que es
imposible que un país lidere los
avances tecnológicos si al mismo

tiempo no está a la cabeza en los
estudios de letras. No hay que ol-
vidar que la envidiada Alemania
es líder desde hace siglos en hu-
manidades, que son el humus so-
bre el que crecen las otras discipli-
nas. Hay que defender el cultivo
de lo inútil, de las letras y de las ar-
tes, porque es lo que da contenido
espiritual a todo lo demás.
–Usted ha dedicado muchas
horas a investigar a Cicerón,
uno de los grandes nombres
de la antigüedad. ¿Por qué es-
ta figura?
–La primera razón es porque Ci-
cerón es una fuente insustituible
para conocer el Derecho Roma-
no, un abogado que trabajó mu-
cho y escribió todos los días en
el ámbito de lo jurídico, por lo
que sus obras están tatuadas de
derecho. En segundo lugar, por
el placer de su lectura, que ya
había frecuentado cuando lo
traducía en bachillerato y en la
que profundicé durante la carre-
ra. Y, en tercer y último lugar,
porque Cicerón es un personaje
histórico de referencia para co-
nocer la época, el contexto de la
Roma más emblemática, que es
la del siglo I a. C.

La pérdida de peso
de los estudios clásicos
en la secundaria es una
debacle en términos
culturales”

EL PERFIL
5

Un hombre con voluntad de poder

Alfonso Castro (Sevilla, 1969) es
consciente de que no responde al
prototipo de un decano de la Fa-
cultad de Derecho de Sevilla.
Una cuidada melena lacia en la
que empiezan a aparecer algu-
nas canas le da más bien un as-
pecto de poeta modernista o de
músico hipster, y cuando llega el
plumilla a su amplio despacho
en el Decanato se disculpa por la
formalidad de su atuendo: “es
que vengo de un acto”. Sin em-
bargo, sólo hace falta pasar cin-
co minutos con él en la barra de

ciado como inencontrable: perso-
nalidad y desparpajo en el dis-
curso. Alfonso Castro habla de
forma profesoral, cantarina, con
un soniquete de examen oral,
arrastrando las vocales finales
para pensar bien la siguiente pa-
labra. Durante la entrevista deja
entrever la amplitud de sus inte-
reses culturales y su intención de
que la Facultad de Derecho vuel-
va a ser percibida como uno de
los núcleos más activos de la so-
ciedad sevillana. Promete. Habrá
que seguirle la pista de cerca.

un pub irlandés de Viapol para dar-
se cuenta de que es un hombre
con auténtica voluntad de poder,
una actitud que no esconde y que
sabe necesaria para transformar
un entorno que no le gusta. Lejos
de caer en la tentación del buenro-
llismo –ese sarampión que está
causando estragos en las aulas
españolas– sabe ser cercano y
amigable sin perder en ningún mo-
mento la perspectiva de que es el
decano de Derecho y está ante un
desconocido armado con una gra-
badora. Tiene ese tesoro tan pre-
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ENTREVISTA

MARIA DEL MAR RAMiREZ ALVARADO ¯ DECANA ELECTA DE LA FACULTAD DE COMUNICACI N SIEVILLANAS

Con una victoria aplastante (49 votos a favor y solo 4 en blanco), la decana electa de la Facultad de Comunicaci6n (primera mujer en ocupar el cargo en 25 amos que cumple el centro este cur-
so) afronta su mandato con el convencimiento de que las cosas ~,pueden mejorarm actitud autocrftica que se agradece en una profesi6n y estudios muy acostumbrados a mirarse en exceso el
ombligo. Marfa del Mar Ramirez tiene un curriculum trufado de premios y amos de gesti6n en los que la lucha por la igualdad ha ocupado un puesto muy relevante entre sus prioridades

me gusta el guion que el ministro
Wert ha escrito para las universidades 
CARLOTA M Ul~l OZ / SEVILLA

Se coroproroete usted en el progra-ma electoral con el que ha ganado
las elecdones a dmpulsar y poner en
marcha un proceso de reflexidn y eva-
luacidn de los grados y masters que se
imparten en el centro. ~Qu6 est~i fa-
llando y qu6 hay que adecuar a los
nuevos fieropos de la corounicacidn?

Ya en 2007, en la norroativa que
ordena la oferta acaddroica, se reco-
ge que los grados deben pasar una
evaluacidn cada seis afios. En el ca-
so de los roasters, carla cuatro. Mi
propuesta va en esa lfnea. Lo que
propongo es que eropeceroos ya a
evaluar nuestra oferta acad~roica
para mejorar determinados indices.
Esto pasa por anal~zar las expectati-
vas de los estudiantes cuando en-
tran y cuando salen de la Facultad,
conocer la opinidn de los profeso-
res, qu6 ocurre con las coropeten-
cias que se les ensefian a los estu-
diantes...

a¥ cree que las expectativas de
los estudiantes se cubren?

En la Facultad conviven tres gra-
dos y la verdad es que la intencidn es
que reciban formaci6n acorde con 1o
que se van a encontrar. Todo es mejo-
rable, como pot ejeroplo, reforzar to-
do 1o que est~irelacionado con las nue-
vas tecnologfas de la comunicaci6n.

Usted es profesora y pulsa todos
los afios yen todos los niveles c6-
mo valoran los estudiantes la for-
maci6n que reciben. ~C6mo en~’an
y c6mo salen eineo afios despu6s?

Pues entran con roucha ilusi6n y,
a roedida que pasa el tieropo, se van
desrooralizando. Todos terminan tra-
bajando, pero es cierto que me he en-
contrado a aluronos en el Decathlon.
Tenemos que cumplir roils con sus ex-
pectativas.

La realidad de la comunicaci6n
ha cambiado como consecueneia
de las redes y los nuevos soportes.
~Se harfin carnbios en los planes de
estudio parr adaptar la formaci6n
a esas nuevas realidades para no
terminar llegando tarde?

Maria del Mar Ramirez, en el Decanato de la Facultad de Comunicaci6n que dirigird en unas semanas. / lose LUIS MONTERO

La idea que tengo de hecho es no
ir tarde. En octubre empezareroos a
trabajar en propuestas de cambios
que veamos que son necesados. Todo
est,. constrefiido al tenet que pasar
pot la Agencia de Evaluacidn. Pero te-
neroos la opcidn de carobiar el hom-
bre alas asignaturas y que esto conlle-
ve un cambio de contenidos sin nece-
sidad de tener que pasar trfimites
burocralicos. Esto ya se est~ haciendo
en universidades como laAutdnoma
de Barcelona.

sQu~ lugar ocupar~i el empren-
dimiento en la Facultad?

La Oficina de Eroprendiroiento
que iropulsaremos traer~i a antiguos
alumnos que hayan puesto en roar-

cha sus propios proyectos parr que
cuenten alos esmdiantes su experien-
ciaydespierten en ellos ese esplritu.

iLos estudiantes quieren em-
prender? ~Hay receptividad?

Tienen roiedo pur su futuro pero
reciben coninter6s esta iniciativa. Hay
que explicfirselo todo y dafles recur-
sos. Deberoos deroostrarles que hay
alternadvas.

E1 sector de la coronnicad6n ha
sido de los m~s castigados como
consecuencia de la crisis. ~Han te-
nido problemas para cerrar prficti-
cast

SLy sobre todo parr encontrar
prfic~cas de calidad. No es Ncil.

T’wemos de tdpico, ~recomenda-

rfa a su hijo que estudiara Periodis-
mo, Comunicacidn Audiovisual o
Publicidad?

(Risas) Lo dejar/a libre. No roe
opondria. De hecho, escribe bien...
Me gusta roucho la corounicaci6n y
tiene rouchas posibilidades pese a la
cflsis.

Dirfa que es la primera vez que
una candidatura a decano deia
por escrito en su prograroa electo-
ral que pondrfi en marcha medidas
con las que garantizar la concilia-
ci6n de la vida laboral con la
familiar.

Teneroos que set roils flexibles en
cuestiones coroo la de los horarios. S~
de rouchos profesores de la Facultad

que fienen serios problemas para lle-
vat a sus hijos al colegio enn’e las 8.30
y las 9.00 de la roafiana. Es coroplica-
do de articular pero, al roenos, debe-
mos estudiar que padres con nifios
menores de 5 afios puedan elegff ho-
ratios.

~Qu~ repercusi6n ha tenido y
tiene en el contro el recorte del pre-
supuesto?

La evolucidn del presupuesto des-
de 2011 ha sido a la baja: de 175.890
euros de 2011 a 107.690 parr este mSo.
Esto ha tenido una repereusidn en el
roantenimiento de las infraesn’ucm-
ras, en el desarrollo de proyectos... Sia
esto afiadimos el Real Decreto de abril
de 2012, que en mi opinidn supuso
una pdrdida de derechos y la pdrdida
de autonorofa, estamos ante una si-
tuaci6n en la que nuestm gestidn estA
muy condicionada.

$Internet ha democratizado la
informacidn?

Ha abierto unas puertas enorroes
parr difundir y, sobre todo, para acce-
der a infurroacidn. Ha carobiado el
panorama y no ha sido para perder
demchos.

Usted es de origen venezolano,
~cufd di~a que es la situaci6n de los
medios allff

Es compleio, iniluyen rouchos fac-
totes. Pero si dir6 que organisroos co-
too el Instimto de Investigaciones de
la Comunicacidn alertan del detefioro
yla affenta hacla los medlos de comu-
nicacidn.

Es profesora del Master de guion
de la Facultad, ~le gusta el que ha
escrito el ministro los6 lgnacio Weft
para la universidad espafiola?

No, no roe gusta. Milinea roaestra
est~ en la defensa de la universidad
ptlblica. El control gubemaroental y
los obst~iculos que se les ponen a
las clases mils desfavurecidas para
acceder a la universldad son ffuto de
la premisa de la que parte Wert: que
la educacidn no es un derecho slno
un servicio. Es triste, muy triste, que
en Espafia haya probleroas para
educar.
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CUARESMA

Juan Parejo

Una labor encomiable. La Her-
mandad de los Estudiantes ha
ayudado a 72 alumnos universi-
tarios a pagarse sus estudios en
el presente curso académico. La
corporación cerró la semana pa-
sada el programa de Ayudas So-
ciales para Universitarios con
problemas Económicos, una ini-
ciativa que desarrolla con la co-
laboración de Cáritas Universi-
taria y la Fundación Persan, y el
balance es más que positivo. Se
han invertido 30.000 euros y, to-
davía, se siguen analizando soli-
citudes fuera del programa esta-
blecido por si se pudieran otor-
gar nuevas ayudas.

La hermandad, a través de la
comisión creada al efecto, ha ana-
lizado cerca de 100 solicitudes de
alumnos que optaban a la ayuda.
Finalmente, dentro del progra-

ma, se han atendido 65. Fuera del
mismo, se han otorgado, hasta el
momento, otras siete. “La cuantía
máxima de las ayudas es de 500
euros. Hay matrículas que tienen
un importe menor. Son esos picos
que van sobrando los que emplea-
mos en nuevas contribuciones. El
Ministerio está sacando la resolu-
ción de las becas ahora y hay mu-
chos estudiantes que están pi-
diéndonos ayuda. Aunque el pro-
grama está cerrado seguimos
analizando cada petición”, expli-
ca Miguel León, diputado de Ac-
ción Social de la hermandad. Las
becas se han incrementado con
respecto al año pasado, cuando se
celebró la primera edición del
programa. Han sido en total
30.000 euros los empleados. De
ellos, 15.000 son aportados por la
propia hermandad, 10.000 por la
Fundación Persan, y 5.000 por el
Servicio de Asistencia Religiosa

de la Universidad de Sevilla (Sa-
rus) a través de Cáritas Universi-
taria, dependiente de Cáritas
Diocesana.

El objetivo de esta acción social
de la hermandad es llegar donde
no pueden hacerlo ni el Gobierno,
ni la Junta de Andalucía, ni las
ayudas sociales de la propia Uni-
versidad. “Es una de las últimas
vías que los estudiantes tienen pa-
ra poder estudiar. La hermandad
entiende que es en la Universidad
donde tiene que hacerse presente
con iniciativas de este tipo”.

Aunque el programa lo pone
en marcha y lo coordina la her-
mandad, una institución de la
Iglesia Católica, se puede bene-
ficiar del mismo todo el personal
universitario, sea cual sea su cre-
do: “Hemos dado ayudas, por
ejemplo, a musulmanes, o a per-
sonas que se declaran aconfesio-
nales. Sí les dejamos claro de
dónde salen los fondos. Tenemos
con ellos una pequeña charla en
la que le explicamos cuál es la fi-
losofía de Cáritas Diocesana. Ahí
es cuando observamos otros as-
pectos de las personas. Se van
siempre encantados”.

Es una comisión de trabajo la
que se encarga de analizar los
expedientes desde el punto de
vista económico y académico:
“Nos hemos encontrado con ca-
sos brutales. Como personas
que tenían las asignaturas cur-
sadas a las que no le podían po-
ner la nota porque le habían
anulado la matrícula. También,
cuando hemos profundizado
en algunos casos, hemos visto
que había verdaderas necesida-
des y se han derivado también
a la bolsa de caridad para darle
una ayuda a través del Econo-

mato del Casco Antiguo, por
ejemplo”.

El balance de los dos años que
lleva en marcha la iniciativa es
muy positivo. La hermandad con-
tinuará el año próximo, incluso
aumentando las ayudas que se
otorgan gracias a que una de las
modalidades de ayuda consiste en
un préstamo que, una vez que el
estudiante obtiene la beca oficial,
se devuelve: “Esta acción aporta
mucho a la hermandad. Es una la-
bor muy buena dentro de nuestra
sociedad universitaria”.

Los Estudiantes ha dado 72 becas a
universitarios en el presente curso
●La hermandad, junto al Sarus y la Fundación
Persan, han empleado 30.000 euros en esta
acción social que inició hace dos años

Dos de las grandes Dolorosas de la Semana Santa sevillana están expuestas en besama-
nos durante este fin de semana. Desde el viernes lo está en la iglesia de la Anunciación, en
la calle Laraña, antigua universidad, la Virgen del Valle ante el altar del septenario al que

subirá la próxima semana. En la otra orilla del río, en su capilla de la calle San Jacinto, es-
tá desde ayer la Virgen de la Estrella. Ambas imágenes permanecerán en besamanos du-
rante toda la jornada de hoy para poder recibir los besos de los fieles y devotos.

Besos de cuaresma en Triana y en la antigua Universidad
MANUEL GÓMEZJUAN CARLOS VÁZQUEZ

La hermandad, con esta
acción, incrementa su
presencia entre la
comunidad universitaria

Exposición
benéfica para
recaudar fondos

Mañana lunes, a las siete de
la tarde, se inaugura en el
vestíbulo del Rectorado de la
Universidad de Sevilla (calle
San Fernando, 4), una expo-
sición de obras de arte cuya
venta se destinará al progra-
ma de ayudas para el estu-
dio. Son un total de 25 obras
las que se exponen. Todas
ellas de estudiantes de la fa-
cultad de Bellas Artes de la
Hispalense. La temática de
las obras versa sobre la pro-
pia Hermandad de los Estu-
diantes y la Semana Santa.
Se podrá visitar hasta el día
7 de abril. Con esta actividad,
la hermandad pretende se-
guir aumentando su vincula-
ción con la comunidad uni-
versitaria, en este acaso
mostrando el desarrollo ar-
tístico y la creatividad de los
alumnos de la facultad de
Bellas Artes.
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EL EXILIO DE LOS
ME,JORES CER al : ROS
El Centro de Estudios Andaluces y la Universidad Hispalense rinden
tributo a los catedr ticos y prof-esores expulsados por el franquismo

LAURA BLANCO / SEVILLA

Eu 1936, la Universidad Hispalen-se constaba solo de cuatro facul-
tades -Filosoffa y Letras, Derecho,
Medicina y Ciencias- y algunas es-
cuelas adscritas como la de Magis-
terio; su nrmero de profesores se
contaba por decenas (ahora son
4.000); y los alumnos por centena-
res (hoy son 60.000). Tras el alza-
miento military el triunfo del r6gi-
men ffanquista, todos esos profeso-
res tuvieron que pasar por un
proceso de depuraci6n, una investi-
gaci6n en la que ~,por encima de si
eran buenos o malos dando clases
1o que importaba era su ideologfa~ y
ranchos acabaron con un expedien-
te de expulsi6n de la Universidad e
incluso del pals, especialmente en
la Facultad de Derecho, donde ra-
tios catedr~iticos y docentes habfan
sido diputados en el Gobierno re-
publicano. Se cumplen 75 afios del
exilio republicano que afect6 a
50.000 andaluces, entre ellos los in-
telectuales y cientfficos del mundo
acaddmico, una verdadera ,fuga de
cerebros~, que abri6 ~la etapa m~is

negra de la Universidad en Espafia*,
y de la que se beneficiaron parses
latinoamericanos en los que los pro-
fesores que la Espafia franquista ex-
puls6 se convirtieron en un pilaf
esencial para sus universidades, se-
grin el catedreitico de Historia Con-
tempor~tnea de la Hispalense Lean-
dro Alvarez.

El Centro de Estudios Andaluces
y la Hispalense homenajearon ayer
a estos profesores exiliados con una
jornada en la que participaron ~lva-
fez, la profesora Inmaculada Corde-
to, la catedr~itica de Historia Con-
tempor~nea de la Universidad de
Huelva Encarnaci6n Lemus, la vice-
decana de Relaciones Instituciona-
les de la Facultad de Geograffa e His-
toria, Maria del Carmen Fern~indez,
y la directora del Centro de Estudios
Andaluces, Mercedes de Pablos.

Durante su ponencia, Leandro
~lvarez hizo un recorrido por los
nombres que perdi6 la Hispalense,
de la talla del poeta Jorge Guill6n, el
fundador de la Instituci6n Libre de
Ensefianza Francisco Giner de los
Rfos, el descubridor del Tesoro del

Carambolo Juan de Mata Carriazo,
el jurista Dem6filo de Buen, el cate-
dr~itico de Medicina Rafael Calbo
-el finico profesor de la Universidad
de Sevilla que rue fusilado en C~idiz,
ya que a muchos el golpe les pill6
fuera de la ciudad- o el de literamra
Juan Marfa Aguilar, que acab6 con-
virti6ndose en el gran impulsor de
la reci~n fundada Universidad de
Panam~ y creador de la moderna es-
cuela de historiadores panamefios.

,Nunca sabremos los premios
Nobel que hubiera dado la Univer-
sidad de Sevilla si no se hubieran
marchado porque nunca ha habido
una generaci6n de gente tin1 prepa-
rada. l~rm~ los mejores de la Univer-
sidad espafiola y habfan completa-
do su formaci6n en las mejores uni-
versidades extranjeras~, segfin
destac6 ~dvarez, para quien ~(el peso
de este exilio cultural fue funda-
mental en Am6fica~. En esos parses,
donde murieron la mayorfa, obtu-
vieron el reconocimiento que se les
neg6 en su tierra y fueron M6xico,
Colombia o Estados Unidos los que
aprovecharon su talento.

Profesores y alumnos de la Hispalense en una imagen de ~93~. / EL CORREO

De izq. a dcha. Alvarez, Lemus y De Pablos, en las jornadas de ayer. / EL CORREO
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CARTOGRAFiAS URBANAS

E1 ilustre , atedrdtico del exilio
La Hispalense homenajea a los profesores represaliados que tuvieron que marcharse al destierro. Uno de
ellos, Aguilar Calvo fue un destacado americanista que termin6 sus dlas en la Universidad de Panam~

EL 28 DE MARZO DE 1939 partia
del puerto de Alicant e el carguero
Stonbrook con los filtimos refugia-
dos republicanos que abandonaban
la Espafla ya de Franco. Es una fe-
cha dramfitica y estremecedora que
simbo[iza el comienzo de un largui-
simo viaje biogr/tfico, el del exilio.
Estos dlas se curaplen 75 afios de
aquellos moraentos dram~iticos en
los que miles de espafioles huyen
para perderse en una errabundia de
incertidumbres. Una vida que po-
dria resumirse en la obra del artista
Chema Madoz: un zapato del que
salen raices como una planta que
hubiem sido arrancada de su tierra.

Podriamos escoger cualquiem de
esas vidas an6nimas, pemonajes cu-
yas rumbas se hallan dispemas pot
el mundo. 0 elegh" a algfin destaca-
do pemonaje de esa Espafia peregfi-
na que hubiera nacido en Sevilla.
Por ejemplo, los poetas Antonio Ma-
ehado, Luis Cernuda o Antonio
Aparieio; el politico Alberto Jim6-
nez Ballesteros; la actriz Aria Maria
Custodio y su hermano/i.,ivaro Cus-
todio; el abogado Manuel Blaseo
Garz6n o el periodista Manuel CIm-
yes Nogales. Tambi6n los catedrgtfi-
cos que fueron depurados, dejando
vacias las aulas de la Hispalense.

Tres profesores universitarios
protagonizaron ayer un homenaje
organizado por la Hispalense y el
Centro de Estudios Andaluces. Tres
hombres arrojados de Sevilla por los
vientos sucios de la Histofia: Rafael
Pina, Manuel Martinez Pedroso y
Juan Maria Aguilar Cairo.

Deteng~imonos en el flltimo de
ellos, Aguilar Calvo. Yen un mo-
mento feliz de su vide, cuando reco-
rre Europa de archivo en archivo, in-
vestigando sobre Historia Modema.
Francia, B61gica, Holanda, Alema-
nia, Inglaterra, Rusia... V’uaj a sin ima-
ginar que el mundo est/~ a punto de
derrumbarse y que al volverse del
rev6s 61 sea uno de los que calga en
los abismos. Viaja sin sospechar que
le queda por hacer el ~timo viaje, la

CHEMA MADOZ

largu/sima tmvesia del destierm.
Aguilar Calvo habia nacido en

1891 en Carmona y pronto se de-
canta por los estudios de Historia,
aunque tambi6n se licencia en Dere-
cho. Su tesis se centrar~ en la figura
del h6roe venezolano Francisco de
Miranda, precursor de la emancipa-
ci6n americana. Nueva paradoja del
destino, pues Venezuela, la palria de
su personaje, serfi uno de los desti-
nos del largo viaje del dostierro.

Aguilar Calvo imparte en la His-
palense clases de arqueoingia y epi-
grafia destacando pronto en el gin-

po pionero de americanistas sevilla-
nos junto a Crist6bal Bermfidez
Plata, Ram6n de Manjarr6s, Fran-
clsco de las Ban-as de Arag6n y Je-
sfis Pab6n. De hecho, lleg6 a ser
subdirector del Archivo de Indias.

Sin embargo, es un hombre que
precisamente por su fascinaci6n por
el pasado intenta cambiar el presen-
te. De ahl su implicaci6n politica y
su integraci6n en el partido de Aza-
fia, Acci6n Republicana primero y
luego Izquierda Republican,~ El ilus-
tre catednitico de Historia recorre la
provincia con mitines en los que ha-

bla de progreso, de cambio, de revo-
luci6n de las mentalidades. Final-
mente es elegido diputado en la can-
didatura del Frente Popular.

Espafia se radicaliza. E1 hurac~in
ha comenzado a formarse y ya no
habrfi marcha atr~is. En junio de
1936 la exireroa derecha atenta con-
tra su casa de la calle Sauceda nfi-
mero 15. El 18 de julio le coge en
Madrid, un hecho que salvar~i su vi-
da porque si hubiera estado en Sevi-

E1 profesor expulsado
hace un viaje infernal:
mil kil6metros
atravesando los Andes

lla habria caldo pronto bajo la repre-
si6n de Queipo de Llano cuando to-
ma la ciudad. De hecho, el rector
Mota Salado se encarga pronto de
la represi6n del profesorado en la
Universidad de Sevilla y Aguilar
Calvo es uno de los primeros cate-
dr~ticos en ser degradado, como ex-
plica el historiador Leandm Alvarez
Rey en el libro Los diputados por
Andalucla de la Segunda Repfiblica.

Con la derrota republicana, el
profesor sevillano no tendr~ otra op-
ci6n que el exilkx Parte con su espo-
sa en el buque Colombie desde el
puerto franc6s de Le Havre camino
de Colombia. Sin embargo, el histo-
riador viajero sufrir~i un accidenta-
da travesia con parada en vafias is-
las de las Antillas (Guadalupe, La
Martinica, Trinidad y Barbados)
hasta llegar a Venezuela. Y de alli en
otto trhnsito infernal en carrotera
hasta Bogot& rail kil6metros atrave-
sando los Andes. El desterrado sevi-
llano llegaria-otra paradoja cruel-
en una fecha llena de paradojas. E1
14 de abril de 1939.

eva.diaz@elmundo.es

INVENTAR.IO
DE LOS DIAS

Ilustre historiador en Panama.
La salida de Espaha del catedr~i-
rico sevillano fue posible, cmo
ocurri6 con olros ilustres repubil-
canos, gracias alas gestiones de
la Junta de Cultura Espafiola clue
se constituy6 en Barcelona en los
flltimos momentos de la Guerra
Civil para poner a salvo a los
principales representaotes de la
intelectualidad espafiola. Tras su
largo y accidentado viaje y des-
pu6s de una estancia en Colom-
bia, Aguilar Calvo se traslad6 a
Panam~ en cuya Universidad
Nacional tovo una destacada la-
bor. Hoy se le considera como el
~<fundador de la historiografia
modema panamefim~. En 1940 se
area con su iniciativa la primera
c~.tedra de Historia de Panamfi.
La Universidad de Panan~ cuen-
ta con un lugar dedicado al pro-
fesor: Sal6n de Historia Dr Juan
Mafia Aguilar.

Drama del exilio. Juan Maria
Aguilar Calvo rue uno de los exi-
liados que se adapt6 bien al
amargo raundo de1 exilio. Fueron
muchos los que nunca se acos-
tumbraron a la patria prestada y
se obsesionaron con el casi impe-
sible regreso. La larguisima die-
tadura hizo que muchos no so-
breviviemn a Franco y muderan
en el destierro. La Espafla pere-
grina yace asi en rumbas lejanas
ademAs de que su memoria no se
ha incmporado con normalidad
a la Histoda de Espafia pues bue-
na parte permanece en el olvido.

Amistad sevillana. Un buen
amigo de Aguilar Calvo durante
sus aflos de exflio en Panarml fue
otro sevillano, Dem6filo de
Buen, que como 61 perteneci6 al
partido de Azafia. Dem6filo de
Buen fue catedr~tico de Derecho
Politico de la Hispalense y, como
Aguilar Calvo, tambi6n fue depu-
rado. Ambos formaban parte de
una animada peha de amigos en
el Caf6 Astoria de Panam& Des-
gradadamente, Aguilar Calvo fa-
lleci6 en 1948 con s61o 57 afios.
Yace en el cementerio Amador
de Panam&
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R. E. SEVILLA

El Ayuntamiento de Sevilla, a
través de la empresa Municipal
de Transporte (Tussam) y la em-
presa Municipal de Aguas (Ema-
sesa), Vodafone España y la con-
sultora tecnológica SDOS están
desarrollando, a través de un
proyecto de I+D+i con el respal-
do de Corporación Tecnológica
de Andalucía (CTA), un sistema
inteligente que integra en un
único entorno todos los servicios
ofertados por el Ayuntamiento
de Sevilla, ofreciendo informa-
ción personalizada y adaptada a
las necesidades de los turistas
y/o ciudadanos.

El proyecto Sevilla en Mi Bolsi-
llo se acerca al internet de las
personas, haciendo de la ciudad
de Sevilla una smartcity que in-
forma a sus ciudadanos y visitan-
tes e interacciona con ellos me-
diante un canal tan universal y
accesible como el teléfono móvil.
Este proyecto pionero a nivel
mundial integra el uso de redes
neuronales para predecir las ne-
cesidades de los turistas, visitan-
tes y ciudadanos, según señala
CTA en una nota.

Con un presupuesto de 1,4 mi-
llones de euros, el proyecto ha
contado con un incentivo otorga-
do por CTA, subvencionado por la
Consejería de Economía, Innova-
ción, Ciencia y Empleo de la Jun-
ta y por el Ministerio de Econo-
mía y Competitividad. En él, par-
ticipa el grupo de Ingeniería Web
y Testing Temprano de la Univer-
sidad de Sevilla y el grupo de Sis-
temas de Información Cooperati-
vos de la Universidad de Málaga.

Por parte del Ayuntamiento de
Sevilla, las empresas públicas im-
plicadas en el proyecto son Ema-
sesa y Tussam, coordinadas por
la Corporación de Empresas Mu-
nicipales. Por otra parte, la Dele-
gación de Turismo también ase-

sora y apoya esta iniciativa, ya
que supone un nuevo canal de co-
municación de la ciudad, que la
posicionará en vanguardia de los
avances tecnológicos en materia
de turismo y que se alinea con la
estrategia de la delegación.

Para el desarrollo del proyecto
ha sido firmado un acuerdo de
colaboración por el director te-
rritorial en Andalucía de Vodafo-

ne, Antonio Fernández Gonzá-
lez; el consejero delegado de
Emasesa, Jesús Maza; el director
general de CTA, Elías Atienza; el
gerente de SDOS, Tomás García-
Figueras; y el director gerente de
Tussam, Manuel Torreglosa.

El proyecto desarrolla el nuevo
concepto de sistema de planifica-
ción de recursos móviles (m-
ERP), que permite tratar como
un único problema global todos
los datos e información facilita-

dos por el usuario. El sistema ex-
perto desarrollado utiliza técni-
cas y algoritmos de inteligencia
artificial para identificar el per-
fil del usuario, predecir sus nece-
sidades y suministrarle, en tiem-
po real, información de calidad y
servicios personalizados. El sis-
tema hace un uso efectivo de las
estructuras de datos virtuales y
tecnologías de almacenamiento
y conectores para crear un único
flujo de información hacia el ciu-
dadano o el visitante.

El responsable del sector Ocio y
Turismo en CTA, Francisco Álva-
rez, destaca el valor del consorcio,
que aúna el conocimiento de los
grupos de investigación de las uni-
versidades de Sevilla y Málaga, el
Ayuntamiento de Sevilla, como
administración que busca ser más
transparente y accesible para el
ciudadano, y la tecnología de una
multinacional, Vodafone, y una
empresa experta en sistemas mó-
viles integrados como es la sevilla-
na SDOS, que podrán exportar el
producto tanto a otros entornos
nacionales como internacionales.

Vodafone España constituye el
socio tecnológico de referencia
en este proyecto, que, además,
cuenta con la participación de la

Fundación Vodafone España,
por su compromiso de accesibili-
dad de estos servicios a toda la
ciudadanía, en particular, para
personas mayores y colectivos
con discapacidad.

“La aplicación de las TIC al sec-
tor turismo a través de proyectos
como Sevilla en Mi Bolsillo supo-
ne una ventaja competitiva, ya
que permite un mejor conoci-

miento del destino turístico, ma-
yor calidad en la configuración
de los viajes y mayor acceso a los
recursos turísticos de la zona, lo
que puede traducirse en un au-
mento del gasto medio por turis-
ta”, subraya Álvarez.

Además, el disponer de acceso a
recursos abiertos (Open Data) per-
mitirá explotar la información ob-
tenida y facilitará su uso por parte
de terceras empresas, que podrán
beneficiarse y generar riqueza.

Crean una plataforma móvil
para dar consejos a los turistas
● ‘Sevilla en mi

bolsillo’ identifica los

gustos de los usuarios

y les ofrece itinerarios,

rutas o planes que se

ajusten a su perfil

RUESGA BONO

Una turista japonesa hace una fotografía con su móvil durante la visita a Sevilla.

INNOVACIÓN

Una smartcity es una ciudad inteli-
gente que usa las tecnologías de la
información y las comunicaciones
para hacer que tanto su infraestruc-
tura clave, como sus componentes
y servicios públicos sean más inte-
ractivos, eficientes y los ciudadanos

puedan ser más conscientes de
ellos. Es una ciudad comprometida
con su entorno, tanto desde el pun-
to de vista medioambiental como
en lo relativo a los elementos cultu-
rales e históricos. Las ciudades mo-
dernas, basadas en infraestructu-

ras eficientes de agua, electricidad,
telecomunicaciones, gas, transpor-
tes, servicios de urgencia y seguri-
dad, equipamientos públicos... es-
tán orientadas a mejorar el confort
de los ciudadanos brindando servi-
cios de calidad.

¿Qué es una
‘smartcity’?

SABER MÁS

Telefónica
busca una
‘app’ que
difunda la
música clásica

R. E. SEVILLA

Telefónica, Wayra y el pianista
chino Lang Lang, a través de su
fundación Lang Lang Interna-
tional Music Foundation, han
puesto en marcha el concurso
Lang Lang Challenge, con el que
pretenden buscar una aplica-
ción que ayude a descubrir,
educar, compartir y jugar con la
música clásica de la forma más
atractiva posible. El ganador de
este reto obtendrá un premio de
30.000 euros que irán destina-
dos a desarrollar la aplicación.

Los impulsores de la idea in-
vitan a participar a empresas y
desarrolladores a título indivi-
dual con apps nuevas o con pro-
puestas que estén ya disponi-
bles en el mercado que dispon-
gan de una característica distin-

tiva desarrollada para el pianis-
ta Lang Lang. Se trata de un
concurso abierto y global que
busca difundir la música clásica
a través de las plataformas que
ofrecen las nuevas tecnologías.

Para participar se puede con-
sultar la web https://lan-
glang.wayra.org. Las apps debe-
rán estar desarrolladas en in-
glés o español y estar disponi-
bles en los sistemas operativos
iOS / Android y Firefox.

El jurado valorará diversos
criterios como el grado de desa-
rrollo tecnológico, la usabilidad
y la capacidad para compartir
socialmente. Uno de los princi-
pales requisitos es que las pro-
puestas presenten una vincula-
ción con Lang Lang en el diseño
o la funcionalidad de la misma.

La convocatoria se abrió ayer
en las academias de Wayra en
12 países y finalizará el 15 de
abril. El resultado del concurso
se fallará el 30 de abril. Esta ini-
ciativa se une a otros proyectos
entre Telefónica y el músico chi-
no desde 2011, cuando el pia-
nista se convirtió en embajador
de la marca Telefónica.

Junto a Wayra y el

pianista Lang Lang,

lanza un concurso que

ofrece 30.000 euros

En el proyecto trabajan

grupos de investigación

de las universidades de

Sevilla y Málaga

El Ayuntamiento de

Sevilla, Vodafone,

SDOS y CTA están

detrás del sistema
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E
L restaurante Abades
Triana ha acogido la tra-
dicional celebración de la
Fiesta Patronal de San Jo-

sé del Colegio Oficial de Ingenie-
ros Industriales de Andalucía Oc-
cidental. Durante el acto, se hizo
entrega de los premios e insig-
nias a los 28 ingenieros indus-
triales que cumplen sus bodas de

plata y a los 14 que celebran sus
cincuenta años como colegiados.
Entre los primeros, se encontra-
ban José Luis Martínez Ramos,
director de la Escuela Técnica
Superior de Ingeniería de Sevilla
(ETSI); Manuel Moreno Retorti-
llo, subdelegado del Colegio de
Sevilla, y el catedrático y director
del Departamento de Ingeniería

de Sistemas y Automática de la
ETSI, Carlos Bordons Alba, ex di-
rector de la Asociación de Inves-
tigación y Cooperación Indus-
trial de Andalucía (Aicia).

Tras la entrega de distinciones,
el emprendedor sevillano Paco Or-
tiz ofreció a los más de 300 asisten-
tes la ponencia En el futuro sé dife-
rente, elige tú, donde explicó los

orígenes de la empresa que presi-
de, Xtraice, líder mundial en fabri-
cación y venta de pistas sintéticas
ecológicas para patinaje sobre hie-
lo, proveedora, entre otros gran-
des clientes, de la multinacional
del ocio Disney, y que cuenta con
más de 1.000 pistas en 70 países.

Ortiz, que ha desarrollado
otros proyectos como el de Mu-

naky –una plataforma móvil pa-
ra la diversión infantil con aspec-
to de muñeco de grandes dimen-
siones con un sistema robotizado
móvil, desarrollado por investi-
gadores del Departamento de
Automática de la ETSI–, ofreció
las claves que acercan al éxito
evitando el miedo a los retos y al
fracaso.

vramirez@ grupojoly.com

FOTOS: VICTORIA RAMÍREZ

Adrián Seguro Mayoral, Rafael Sánchez Zaragoza, Manuel Cascajosa Soriano, José Ignacio Laffitte, Bernardo
Foronda, Samuel Redondo y Vicente Serrano Verdú, ingenieros industriales que cumplen 50 años como colegiados.

Ingenieros industriales que cumplen sus bodas de plata como colegiados.

Manuel López Casero (vicedecano) y Aurelio Azaña (decano) del Colegio de Ingenieros
Industriales de Andalucía Occidental ; Juan Carlos Durán, presidente de la Delegación
de Sevilla del Colegio, y Manuel Moreno Retortillo, subdelegado del Colegio de Sevilla.

El catedrático de la ETSI Carlos Bordons; el emprendedor Paco Ortiz, presidente de
Xtraice, y José Luis Martínez Ramos, director de la ETS de Ingeniería de Sevilla.

Miguel Ángel Luque (director general) y José Luis Calvo Borrego (presidente) del
IAT, Carolina González Vigo; Alicia Rollán, Rocío Guardia y Francisco Campos,
presidente de la Asociación de Antiguos Alumnos de la ETS de Ingeniería de Sevilla.

Fiesta de San José del Colegio de Ingenieros Industriales
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La Giralda y la Torre del Oro se
apagar n por la hora del planeta
Adem~s de los principales monumentos de la ciudad, edificios
p~blicos y empresas privadas se sumar~n a esta campafia de WWF

El apag6n simb61ico ser~i de zo.30 a 21.30 horas. / EFE

SEVILLA

El Ayuntamiento de Sevilla se ad-
hiere hoy a la campafia La Hora del
Planeta, apagando las luces de la
Catedral, la Torte del Oro y la Giral-
da entre las 20.30 y las 21.30 horas.

La Agencia Local de la Energla
de Sevilla, dependiente de la Direc-
ci6n General de Medio Ambiente
del Ayuntamiento, se ha puesto a

disposici6n de WWF para la organi-
zaci6n y colaboraci6n de esta cam-
pafia. La Hora del Planeta deWWF
pretende implicar a m~is de rail mi-
llones de personas y movilizar a
6.000 ciudades del mundo para de-
mostrar el apoyo global a la acci6n
contra el cambio clim~itico apagan-
do las luces de sus p fmcipales edifi-
cios y monumentos.

Asimismo, en la puerta del Rec-
torado de la Universidad de Sevilla,
WWF instalar~i una mesa informati-
va sobre qu6 se puede hacer contra
el cambio clim~tico y c6mo se pue-
de ahorrar en la factura el6ctrica.
Desde las 18.00 horas se celebrar~ua
actividades infantiles, una clase de
zumba y actuaciones musicales.

Pot su parte, la Consejer/a de
Medio Ambiente y Ordenaci6n del
Terfitofio de la Junta tambi6n se su-
ma a esta iniciativa apagando la ilu-
minaci6n de todos sus edificios pti-
blicos, en Sevillla y el resto de pro-
vincias durante la misma hora de la
tarde.

Adem~is de las insti~uciones, or-
ganizaciones como la Fundaci6n
Cajasol se har~n eco igualmente de
esta iniciativa de WWF y apagar~i las
luces de su sede central en Sevilla,

El objetivo de esta
iniciativa, que naci6
en 2007, es
concienciar sobre el
cambio clim~itico y el
ahorro energ~tico

en plaza de San Francisco, y de sus
salas repartidas en la capital hispa-
lense, Huelva y C~idiz.

La convocatoria tambi~n ser~i se-
guida pot empresas privadas como
el Hotel A1-Andalus, de la cadena
Silken -donde se apagar~in durante
una hora los carteles luminosos si-
tuados sobre el establecimiento, las
luces de fachada y las luces de los
patios interiores , o el centro co-
mercial The Style Outlets, donde se
atenuar~ la iluminaci6n de zonas
comunes y durante todo el dfa se
lanzar~in mensajes divulgativos a
trav6s de los diversos canales de co-
municaci6n del cemro.

La Hora del Planeta es la mayor
canlpafia de sensibilizaci6n organi-
zada a nivel mundial para luchar
contra el cambio clim~ifico. La orga-
nizaci6n ecologista WWF puso en
marcha esta iniciativa en 2007 con
el fin de llamar a la ciudadanfa a
apagar las luces durante una hora.
Este afro, an Espafia, se han adheri-
do a la campaf~a m~is de cien em-
presas as/como las instituciones de
m~is de 200 localidades. En el caso
de Andalucfa, una treintena de ciu-
dades, incluidas todas las capitales,
se ban comprometido a apagar sus
pCmcipales monumentos y edificios
oficiales.

Entre las 20.30 y las 21.30 horas,
adem~is de la Giralda, la Torre del
Oro y la Catedral sevillana, perma-
necerfin a oscuras lugares emble-
mfiticos como la Alhambra de Gra-
nada, la Mezquita de CSrdoba (ade-
mfis de la Plaza de las Tendillas y el
Templo Romano, el Palacio Provin-
cial, la Caser/a de Escalona o el Hos-
pital de San Juan de Dios de Jadn.
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Vuelven los salarios
del hambre
Los sueldos (nfimos se han extendido entre determina-
dos colectivos de trabajadores expulsados del mercado
por la crisis o que se incorporan a 61 por primera vez.

FERNANDO BARCIELA

L
as historias que llegan a diario
del escenario laboral espafiol
son cada vez mils aterradoras.
Las redes sociales, las webs
de denuncia y las piginas de

las ONG retratan un pals irreconoci
ble y situaciones mils propias del Ter
cer Mundo que de Europa. En las web
de btisqueda de trabajo se pueden vet
ofertas de sueldos de lO.OOO euros al
afio, 714 ettros brutos al mes, para em
pleos a jornada completa, temporales, y
en los que se pide carrera universitaria,
experiencla e idiomas. TambiEn son ha
bituales ofertas de siete euros brutos a la
hora para encargados de restaurantes a
tiempo pamial (25 horas), con horarios
rotativos lo que impide acumular otro
empleo , que suponen para el trabaja
dot un salario bruto de unos 700 euros
mensuales. Y eso ya es mucho, porque,

segtln denuncian los sindicatos, miles de
empleados de conocidas empresas per
ciben pagas mensuales de 3o0 y hasta
200 euros, que apenas compensan el es-
fuerzo de trasladarse de casa al trabajo.

Por si eso no bastara, hart prolifera
do las denuncias de los trabajadores a
los sindicatos y a la lnspecci6n de Tra
bajo, ya que muchos de estos contratos
a tiempo parcial son falsos y abusivos,
y una vez dentro, se les obliga a hacer
horas extras no retribuidas. Jos~, tm ca
marero de Elche, denunci6 a su empresa
por hacerle trabajar 72 horas a la sema
ha, cuando habia firmado un contrato
temporal a tiempo completo pot 4o, y
ademis al dejar el empleo se encontr6
con que le hablan registrado como tra
bajador a tiempo parcial y cotizado en
consecuencia. La lista serla intermina
ble. Sueldos de entrada cada vez mis ba
jos, temporalidad rampante (incluso por

d/as), boom imparable de los contratos
a tiempo parcial y de los falsos aut6no-
mos, incumplimiento de los convenios
y los acuerdos firmados, presiones para
trabajar mis horas sin cobrar y un lar
go etc6tera. Ahora mismo, de los 16,8
millones de trabajadores en activo, solo
lO,4 millones tienen un contrato laboral
indefinido. Tres millones son trabajado
res por cuenta propia (muchos de ellos
en situaci6n de cierta precariedad), 3,3
millones son temporales y de estos una
gran parte a tlempo parclal. "La gente
con un empleo en condiciones no es mis
del 5OO/o’’, asegura Ana Vifias, del gabi-
nete t6cnico de UGT.

Y 1o peor es que esto va a mis. Espa
fia espera impaciente que venga la re
cuperaci6n para que se empiece a crear
empleo neto y baje el paro. Pero la rea-
lidad es que se estin creando empleos
tan precarios que seri dificil que pue
dan contribuir al consumo y a la recu
peraci6n. "Aun cuando la destrucci6n
de empleo se est6 terminando apunta
Carlos Sus/as, presidente de la Red Eu
ropea de Lucha contra la Pobreza (EAPN,
en sus siglas en ingl6s) una plataforma
de ONG , nadie puede pretender que
estos trabajos precarios y mal pagados
nos ayuden a salir de la crisis".

En las redes de empleo en Internet se
pueden vet decenas y hasta centenares
de candidatos para un solo empleo tem-
poral y de baja retfibuci6n. La tempora
lidad, cuyo ratio cay6 en los iltimos afios
debido a la destrucci6n de estos empleos
en los primeros afios de la crisis hasta el
23O/o, esti ahora desbocada. Ha ocurrido
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todo lo contrario de lo que el Gobierno
decia que pretendia con la reforma la-
boral. El afio pasado el 92,3% de todos
los contratos firmados (1~,,8 millones)
fueron temporales, muy pot encima de
la tasa de 2007 (88,2%). ~Y los indefini
dos? Han caido en estos seis afios desde
10S 2,2 millones de 2oo7 a 1,1 millones

del afio pasado.

La estrella del mercado.
Muchos de los nuevos contratos tempo
rales, con sueldos mils bajos, han venido
a sustituir, como se sabe, los eontratos
indefinidos anteriormente destruidos.
Pero si estos empleos temporales son,
ademfis, a tiempo pareial, el asunto se
vuelve literalmente catastr6fieo. Y ca
tastr6fiea es la situaci6n, porque estos
contratos se hart disparado durante la
crisis. Segtin un informe de CCOO, los
parciales eran solo el 12o/o del total de
los asalariados en 2005 (1,9 millones) 
el 17,6"/,, a finales de 2o13, medio mill6n
mils. Y seriln mils en el futuro, ya que la
contrataci6n temporal es la estrella del
mereado. Los eontratos pareiales, que
representaban solo el 24% de la nueva
contrataci6n en 2007 (uno de eada cua
tro eontratos) llegaron a set el afio pasa
do el 35,4"/,, (uno de eada tres). Ha sido
el tinico eontrato que ha crecido, desde
los 4,5 millones de haee seis afios a los
5,3 millones del afio pasado.

Huelga decir que muehlsimos de estos
trabajadores, pot no decir easi todos, no
llegan siquiera al salario mlnimo ya que
trabajan solo parte de la jornada labo
ral. Esto explica que Espafia sea, segtin

Eurostat, uno de los paises de Europa con
mayor ratio de poblaci6n con baja inten-
sidad laboral, es decir que trabaja menos
de120% del total de horas anuales, nada
menos que un 9,8’/o. Una situaci6n a la
que parecen condenados. Ocurre lo con
trario queen el norte de Europa, don-
de los contratos a tiempo parcial, que
son muy populares, se concibieron para
que la gente pudiera compatibilizar vida
profesional y familiar mientras que aqul
son el filfimo recurso de los trabajadores
para no quedarse en casa. "El 6o% de los
que trabajan a tiempo parcial -asegura
Carlos Martin, del gabinete t~cnico de
CCOO dicen que lo hacen porque no
encuentran otro mejor’.

Alas empresas les vienen bien es
tos contratos ya que pueden planificar
la plantilla de acuerdo con sus necesi-
dades, sobre todo en sectores como la
hosteleria, las grandes superficies y el
comercio, donde se concentra la activi
dad en ciertas horas del dla o ciertos dias
de la semana. Tambi~n le vienen blen al
Gobierno, acusa Vifias, de UGT "porque
enmascaran las cifras del paro, se gene-
ran dos empleos en lugar de uno".

La contrataci6n parcial no era un pro
blema hasta 2007, porque la abundan
cia de ofertas permitia que un trabajador

Muchos de los nuevos
contratos temporales han
venido a sustituir a los
contratos indeflnidos

acumulara dos o tres empleos. Ahora es
imposible. "Antes explica Guillermo
Fernilndez, director de Estudios de C~i-
tas- los trabajadores parciales lograban
trabajar todo el dia y todo el mes. Ahora
la mayor parte no logra superar los cin
co o diez dlas al mes". En UGT afiaden,
ademils, que "ahora es cada vez mils di
ficil reunir varios empleos parciales, al
margen de que no los hay, porque los
empresarios se han habituado a no ofre
cer una jornada estable sino que cambian
los horarios de modo que el trabajador
queda a su entera disposici6n’.

Estos comportamientos habrian sido
impensables (de hecho no se daban) an-
tes de no ser pot la crisis econ6mica y la
reforma laboral. La alta tasa de paro, deI
27’/,,, ha provocado queen muchos sitios
haya personas dispuestas a aceptar cual
quler empleo, a veces incluso (en el caso
de algunas profesiones) sin sueldo. Un
estudio de lnfojobs revela que se ofrecen
empleos sin sueldo y que los candida
tos han subido de los 26 por puesto de
2oo8 a los 63 de 2o12. Segfin el ranking
de Eurostat de 2oll sobre el paro por
regiones en Europa, ocho de las nueve
regiones con mils paro en la Uni6n Eu-
ropea (entre el 22,9°/° y el 30,4%) eran
espafiolas. La finica no espafiola era Ma
cedonia, en Grecia.

Un mill6n de despidos al trimestre.
Algunos expertos se muestran de acuer-
do en que la situaci6n se ha agravado
con la reforma laboral. "Ha contribuido
afutma Fernfindez, de Ciritas a preca

rizar el empleo, que es posiblemente lo
que buscaban". Martin, de CCOO, afiade
que "la bajada de las indemnizaciones y
la mayor facilidad para despedir han au-
mentado la rotaci6n en el empleo. Cada
tfimestre terminan su trabajo o se des
pide a un mill6n de trabajadores, y eso
lo ha facilitado la ley".

Este tipo de condiciones laborales esti
provocando el hundimiento de millones
de trabajadores queen su dia ganaron
sueldos de 2.ooo euros al mes, se casa
ton, compraron un piso, un coche.., y
ahora se encuentran en la pobreza pura
y dura. Y de la que, cada vez mils, estin
convencidos de no poder salir. Ahora
mismo, segfin Eurostat, un 12,3% de
los trabajadores espafioles viven bajo el
umbral de la pobreza (en la UE 27 el ratio
es del 9,4O/o, y eso que incluye los palses
del este de Europa).

En 2012, segtin las clfras publicadas
por el lnstituto National de Estadistica
(INE), con datos de Hacienda, habia 5,6
millones de trabajadores que cobraban
por debajo del Salario Minimo Inter
profesional (SIM), 641,3 euros brutos 
mes: unos 400.000 m~is que en 2007. Y
mientras queen ese afio estos trabajado
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res eran el 27% del total de asalariados,
en 2o12 eran ya el 33 %. Y eso no es todo.
En 2o12 cerca de 3,5 millones de trabaja-
dotes, el 20% del total, percibieron 321
euros brutos al mes o menos. Entre to
dos estos trabajadores mal pagados solo
acumularon el 8,5% del total de los sa
larios abonados en Espafia.

En Espafia, segtin el indicador Aro
pe de la Uni6n Europea, habria ahora
un 28,2% de personas en riesgo de po
breza o exclusi6n social, casi una de ca
da tres, unos cuatro puntos m~is que el
24,5% de 2008. En algunas regiones la
tasa supera incluso el 35%, es el caso de
Canarias, Andalucfa, Murcia o Extrema-
dura. "Unas subidas de este tipo debian
alarmar a los pol/ticos", apunta Vifias.
Espafia se estfi convirtiendo en una po
tencia en exclusi6n. Mientras queen
Europa, segtin el indice Arope, el nti
mero de personas en riesgo de pobreza
o exclusi6n subi6 en cinco millones en-
tre 2008 y 2o13, en Espafia ese colectivo
creci6 en dos millones y medio, de lO a
12,5 millones. Es decir, la mitad de toda
la Uni6n Europea.

No es extrafio que m~is y m~is trabaja
dores est6n aeudiendo a organizaciones,
generalistas o espeeializadas, para tratar
de resolver sus problemas mils aeueian
tes para eomplementar sus bajas rentas
con apoyos sociales. Segtin un estudio de
la Universidad de Sevilla del afio pasado,
el 20% de los usuarios de los baneos de
alimentos en la provineia tienen empleo,
otro estudio de la Cruz Roja revela que
el 5,5°/° de las personas que ban aeudido
a esta organizaci6n a pedir ayuda tam
bi6n tienen empleo, y un 8,3% poseen
estudios universitarios.

La vivienda.
Con estos sueldos, este estrato de tra
bajadores sigue sin poder resolver el
problema de la vlvienda. En muchas re
giones no est~in en condiciones siquiera
de pagar los alquileres sociales (a veces
demasiado altos), y menos los alquileres
en el mercado libre, que diffcilmente ba
jan de los seis euros por metro cuadrado
en cualquier ciudad. Lo que expllca que
en Espafia, segtin el INE, el 9,2% de los
hogares tenga retrasos en el pago de su
vivienda (alquiler o hipoteca). En Murcia
estos problemas los tienenincluso el 2o%
de los hogares, y el 15% en Canarias.

Las hlpotecas se han hecho imposibles
de pagar en esta situaci6n. "Un tercio de
las personas que vienen aqui con pro
blemas para pagar su hipoteca -afirma
Carlos Bafios, presidente de la Asocia-
ci6n de Afectados pot Embargos y Su
b~stas (AFES) son trabajadores. Muchos
de estos propietarlos o inquilinos, que
antes ganaban 2.000 euros mensuales
o m~s y ahora no llegan a los 1.ooo, se

eneuentran con que tienen a veces hipo
tecas de 1.5oo o 2.000 euros al mes, que
no podr~in pagar nunca, ya que nunca
volver~in a esos sueldos de antes". En su
opini6n, los aplazamientos o carencias
que les dan algunas entidades no solu-
cionan el problema ya que la deuda si
gue aumentando, y la tendr~n sobre ellos
aun si pierden la casa. "Esto ha llevado
a que muchas famillas, para evitar que
les retengan la deuda de sus n6minas, se
hayan pasado a la econom~a sumergida",
explica el presidente de AFES.

La ola de esta nueva pobreza esti
creando una especie de nueva cultura, y
no ocurre solo en Espafia. En los pueblos
y cludades pequefias empiezan a prollfe
rat nuevamente los huertos urbanos, en
los que la gente trata de conseguir ver-
duras mils baratas. Se ha puesto de moda
la econom/a colaborativa y el trueque,
hay decenas de webs en Internet del tipo
vivirgratis.com. Han vuelto las habita
clones de alquiler, compartidas por fa
raffias enteras (a 200 o 250 euros) con 
hornillo o un homo microondas.

Algunos expertos temen que lo que
est~ ocurriendo vaya a tener efectos muy
negativos sobre la economla y la socie
dad en los pr6ximos afios. "En un pais
como Espafia, donde el consnmo es la
mayor parte del PIB -explica Vifias-, co-
mo no suban los salarios a niveles acep
tables va a set muy diHcil una recupera
ci6n s61ida. Y lo que seve es lo contrario,
que bajan los contratos indefinidos".

Guillermo Fernfindez destaca la si
tuaci6n a mils largo plazo. "No vemos
c6mo toda esta genre va a poder contri
buir para su jubilaci6n, y a tenet ellos y
los demfis una pensi6n". Tal como han
puesto en evidencia algunos estudios en
EEUU, el problema de los j6venes para
estabilizarse profesional y financiera-
mente y emanciparse es critico para el
crecimiento del PIB. Son los j6venes que
empiezan a trabajar y se casan los que
tienen que adquirir la vivienda, amue
blarla, comprar el coche, enviar los hijos
al colegio...

Esto por no hablar, advierten los ex
pertos, de los riesgos de descomposici6n
y explosi6n social en los pr6ximos afios.
"Estagente apuntaFermindez est~i,
ademfis, animicamente afectada, con
procesos de autoculpabilidad, dicen que
’aun trabajando no soy capaz de sacar la
familka adelante’. Cada vez tienen mayor
dificultad para afrontar esta situaci6n".

~Soluciones?
Algunos expertos creen que una de
las soluciones para evitar los actuales
abusos (en sueldos y condiciones) 
rfa subir el SIM, ahora en los 645 euros,
muy lejos de los habituales en el norte
de Europa, donde superan los 1.5oo en
Francia, Irlanda, Holanda o B~lgica. "Lo
estfin estudiando en Alemania y pot algo
seri", comenta Susias, y afiade: "Esta
mos preparando una campafia con los
sindicatos de defensa del salario digno,
que sea suficiente para cubrir las nece
sidades, y tambi~n una renta minima
garantizada".

Los economistas m~is liberales recha-
zan esta subida del SIM con el argumento
de queen la UE hay 15 palses con un sala
rio mfnimo inferior al espafiol, y la mayor
parte por debajo de los 500 euros. Martfn,
de CCOO, ademfis de estar de acuerdo
con esa subida del SIM, opina que ha-
brfa que "trabajar por conseguir sueldos
mfnimos m~is dignos en los convenios,
el problema es que la reforma laboral ha
desarticulado esta via de acuerdo y ne
gociaci6n". Todos parecen de acuerdo en
que esta situaci6n no puede mantenerse
durante mucho tiempo y se citan estu
dios del Fondo Monetario Internacional
(FMI) y la Organizaci6n para la Coopera
ci6n y el Desarrollo Econ6micos (OCDE)
en los que se advierte que los nlveles altos
de desigualdad afectan, adem~is al cre-
cimiento y su duraci6n. Tan lejos parece
haber llegado la precarizaci6n que has
ta el propio presidente de la CEOE, Juan
Rosell, afirmaba recientemente que "no
se deben bajar mils los salarios, aunque la
Uni6n Europea 1o pida". |
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¿Unmuseo?

Lo peor no es que a alguien se le
ocurra montar un museo de las
cofradías. Es como lo del monu-
mento al costalero que promue-
ve el Partido Andalucista, que ya
podrían los costaleros buscarse
un padrino con más fuerza. Lo
peor es que la autoridad eclesiás-
tica diga que está dispuesta a ce-
der un edificio para el “museo co-
frade”, que por lo que se ve la au-
toridad también también con-
funde el sustantivo con los adje-
tivos. ¿Qué falta le hace a la Se-
mana Santa un museo? ¿No está
ya suficientemente tratada como
tal en los escaparates, por poner
un solo ejemplo y de los más re-
cientes? ¿No tuvimos ya un Mu-
narco de los horrores? ¿No se lle-
vó por delante la crisis el horripi-
lante Centro de Interpretación de
la Semana Santa que pretendió
instalar Monteseirín en los años
de bonanza? Bendita crisis, que
algún efecto positivo tenía que
traer. ¿No ha aprendido pruden-

cia la autoridad eclesiástica des-
pués del fiasco del vía crucis del
Año de la Fe? Dejen la Semana
Santa en paz, no le pongan más
espinas a la rosa. Las imágenes
sagradas no son estatuas. No la
cosifiquemos más. El sentimien-
to y la memoria –dos de los pila-
res básicos de la fiesta– no caben
en los museos.

El pertiguero

Primer golpe. ¿Por qué se perci-
be tanto frío en el Salvador desde
que está controlado por don Teo-
doro León, deán, vicario general
y ex párroco del Palmar de Troya
y sus aldeas adyacentes? Segun-
do golpe. El reencuentro con la
mejor cuaresma. Vayan a los be-
samanos de la Estrella y del Valle
en la mañana de hoy. Tercer gol-
pe. Día de expectación en San
Juan de la Palma con la mudá del
Herodes. Y ciriales arriba. ¿Hizo
ese párroco obras sin licencia?
¿De verdad? Huy, huy, huy...

EL LAGARTO

DE LA CATEDRAL
5

<<Pues no, no pu-
do ir el arzobispo a
la recepción del
pregonero de las
Glorias en la Ca-
rretería. Dicen que alguien ex-
plicó que tenía una cena priva-
da con el obispo de Teruel, que
estaba en Sevilla y debía aten-
derle. Un concejal del gobierno
local soltó un comentario: “Te-
ruel existe”. Para que digan>>

Palabra de reptil metropolitano,

palabra de lagarto de la Catedral

CUARESMA

PUERTADE
LOSPALOS
5

EL FISCAL

Elmejoraltarde
lacuaresma
más íntima

Es otra de las fotos que
no recogen las guías ofi-
ciales que pretenden

atraer el turismo cofradiero. Una
fotografía que es pura autentici-
dad de la Semana Santa, una
imagen que recoge el lugar exac-
to donde se guardan las túnicas
durante todo el año. Porque las
túnicas merecen el máximo res-
peto y decoro, ni son disfraces, ni
son trajes de cofrades como re-
zan esos anuncios de tintoterías
con ofertas. Los capirotes refle-
jan el elevado número de nazare-
nos de la misma familia que se
visten juntos. Todo comunica au-
tenticidad en esta fotografía. La
Semana Santa de las casas, la
de la intimidad, la que siempre
sale por mucho que llueva.

¿Una
parihuela
abandonada?

Una imagen de las que
sólo se ven en Sevilla,
una estampa difícilmen-

te explicable para los extranje-
ros. Amanece en la Costanilla y
una parihuela de paso está per-
fectamente aparcada en la acera.
¿Perfectamente? Eso tendrán
que decirlo los agentes de la Po-
licía Local. El caso es que apare-
ció y nadie del vecindario sabía
señalar a su propietario. Provista
de ruedas, cualquier caco pudo
habérsela llevado. Hubiera sido
todo un robo en versión morada.
Cosas peores hemos visto que se
hayan robado. ¿Recuerdan las
águilas que aún no aparecen?
¿Recuerdan la manigueta de un
paso del Corpus de la Magdalena
que desapareció? ¿Y el tambor
sustraído de las Tres Caídas?

La original cruz
pectoral de
don Juan del Río

De ébano y plata. Así es la
cruz pectoral del arzobispo
castrense de España, don

Juan del Río. Se la regaló la Universi-
dad de Sevilla cuando recibió la ordena-
ción episcopal. Y el otro día se la vimos
con ocasión de la función principal de
instituto que presidió en la Capilla de la
Universidad. Obsérvese que en la cruz
luce sobremanera una medalla con la
inconfundible cabeza del Cristo de la
Buena Muerte. Monseñor Del Río, gran
defensor de la alianza entre la cultura y
la fe, fue muchos años director y gran
impulsor del servicio de asistencia reli-
giosa universitaria. Muchísimos estu-
diantes y hermanos de Los Estudiantes
lo conocieron aquellos años y aún lo re-
cuerdan. Para todos ellos es un orgullo
que en el centro de su cruz figure ese
rostro tronchado como una rosa.

D

A
J
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Juan Parejo

Una labor encomiable. La Her-
mandad de los Estudiantes ha
ayudado a 72 alumnos universi-
tarios a pagarse sus estudios en
el presente curso académico. La
corporación cerró la semana pa-
sada el programa de Ayudas So-
ciales para Universitarios con
problemas Económicos, una ini-
ciativa que desarrolla con la co-
laboración de Cáritas Universi-
taria y la Fundación Persan, y el
balance es más que positivo. Se
han invertido 30.000 euros y, to-
davía, se siguen analizando soli-
citudes fuera del programa esta-
blecido por si se pudieran otor-
gar nuevas ayudas.

La hermandad, a través de la
comisión creada al efecto, ha ana-
lizado cerca de 100 solicitudes de
alumnos que optaban a la ayuda.
Finalmente, dentro del progra-

ma, se han atendido 65. Fuera del
mismo, se han otorgado, hasta el
momento, otras siete. “La cuantía
máxima de las ayudas es de 500
euros. Hay matrículas que tienen
un importe menor. Son esos picos
que van sobrando los que emplea-
mos en nuevas contribuciones. El
Ministerio está sacando la resolu-
ción de las becas ahora y hay mu-
chos estudiantes que están pi-
diéndonos ayuda. Aunque el pro-
grama está cerrado seguimos
analizando cada petición”, expli-
ca Miguel León, diputado de Ac-
ción Social de la hermandad. Las
becas se han incrementado con
respecto al año pasado, cuando se
celebró la primera edición del
programa. Han sido en total
30.000 euros los empleados. De
ellos, 15.000 son aportados por la
propia hermandad, 10.000 por la
Fundación Persan, y 5.000 por el
Servicio de Asistencia Religiosa

de la Universidad de Sevilla (Sa-
rus) a través de Cáritas Universi-
taria, dependiente de Cáritas
Diocesana.

El objetivo de esta acción social
de la hermandad es llegar donde
no pueden hacerlo ni el Gobierno,
ni la Junta de Andalucía, ni las
ayudas sociales de la propia Uni-
versidad. “Es una de las últimas
vías que los estudiantes tienen pa-
ra poder estudiar. La hermandad
entiende que es en la Universidad
donde tiene que hacerse presente
con iniciativas de este tipo”.

Aunque el programa lo pone
en marcha y lo coordina la her-
mandad, una institución de la
Iglesia Católica, se puede bene-
ficiar del mismo todo el personal
universitario, sea cual sea su cre-
do: “Hemos dado ayudas, por
ejemplo, a musulmanes, o a per-
sonas que se declaran aconfesio-
nales. Sí les dejamos claro de
dónde salen los fondos. Tenemos
con ellos una pequeña charla en
la que le explicamos cuál es la fi-
losofía de Cáritas Diocesana. Ahí
es cuando observamos otros as-
pectos de las personas. Se van
siempre encantados”.

Es una comisión de trabajo la
que se encarga de analizar los
expedientes desde el punto de
vista económico y académico:
“Nos hemos encontrado con ca-
sos brutales. Como personas
que tenían las asignaturas cur-
sadas a las que no le podían po-
ner la nota porque le habían
anulado la matrícula. También,
cuando hemos profundizado
en algunos casos, hemos visto
que había verdaderas necesida-
des y se han derivado también
a la bolsa de caridad para darle
una ayuda a través del Econo-

mato del Casco Antiguo, por
ejemplo”.

El balance de los dos años que
lleva en marcha la iniciativa es
muy positivo. La hermandad con-
tinuará el año próximo, incluso
aumentando las ayudas que se
otorgan gracias a que una de las
modalidades de ayuda consiste en
un préstamo que, una vez que el
estudiante obtiene la beca oficial,
se devuelve: “Esta acción aporta
mucho a la hermandad. Es una la-
bor muy buena dentro de nuestra
sociedad universitaria”.

Los Estudiantes ha dado 72 becas a
universitarios en el presente curso
●La hermandad, junto al Sarus y la Fundación
Persan, han empleado 30.000 euros en esta
acción social que inició hace dos años

Dos de las grandes Dolorosas de la Semana Santa sevillana están expuestas en besama-
nos durante este fin de semana. Desde el viernes lo está en la iglesia de la Anunciación, en
la calle Laraña, antigua universidad, la Virgen del Valle ante el altar del septenario al que

subirá la próxima semana. En la otra orilla del río, en su capilla de la calle San Jacinto, es-
tá desde ayer la Virgen de la Estrella. Ambas imágenes permanecerán en besamanos du-
rante toda la jornada de hoy para poder recibir los besos de los fieles y devotos.

Besos de cuaresma en Triana y en la antigua Universidad
MANUEL GÓMEZJUAN CARLOS VÁZQUEZ

La hermandad, con esta
acción, incrementa su
presencia entre la
comunidad universitaria

Exposición
benéfica para
recaudar fondos

Mañana lunes, a las siete de
la tarde, se inaugura en el
vestíbulo del Rectorado de la
Universidad de Sevilla (calle
San Fernando, 4), una expo-
sición de obras de arte cuya
venta se destinará al progra-
ma de ayudas para el estu-
dio. Son un total de 25 obras
las que se exponen. Todas
ellas de estudiantes de la fa-
cultad de Bellas Artes de la
Hispalense. La temática de
las obras versa sobre la pro-
pia Hermandad de los Estu-
diantes y la Semana Santa.
Se podrá visitar hasta el día
7 de abril. Con esta actividad,
la hermandad pretende se-
guir aumentando su vincula-
ción con la comunidad uni-
versitaria, en este acaso
mostrando el desarrollo ar-
tístico y la creatividad de los
alumnos de la facultad de
Bellas Artes.
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B Universidad de Sevilla, a porsu corona
Desde las ~.2:30 horas yen Los Bermej~
les, el Universidad de Sevilla se enfrenta
al Xaloc Valencia en un duelo que puede
ser el dltJmo paso ante la pr6xima doble
jomada, donde podrla proclamarse cam-
pe6n de Pdmera y conseguir el ascenso a
la m~xima categon’a
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JUAN CARVAJO LUCENA ̄ PREGONERO UNIVERSITARIO 2o14

Estudia Tercer Grado de Derecho en el campus de Viapol yes secretario segundo de Los Estudiantes. Juan Carvajo Lucena (Sevilla, 199o) pronunciar~ el mattes el Preg6n Universitario
en el Paraninfo. El acto ser~ retransmitido en directo pot El Correo TV desde las 2o.3o horas. Este futuro abogado y responsable nacional del Movimiento de los Equipos de Ntra. Sra. (ENS)
curs6 estudios en el colegio Vara del Rey y los Padres Blancos. En 2o13 hizo la Oraci6n del Estudiante y la Reflexi6n Cuaresmal de su cofradia de cuna. Debut6 hace seis a~os en los atriles.

preg6n
nace de la
orad6n del
estudiante 
MANUEL J. FERN/~NDEZ /SEVILLA

Estudiante de Derecho y prego-nero, ~c6mo 1o ha llevado?
Mejor de lo que esperaba. Pens~

que me iba a quitar mucho mils
tiempo, del que luego ha sido real-
mente. Haber estado estos dltimos
afios tan cerca del Preg6n Universi-
taflo y el apoyo de los hermanos me
ha ayudado bastante.

~C6mo ha ido surgiendo el texto
del preg6n?

En analquier momanto dal dfa.
Cuando iba andando por la calM, en
el cambio de clase, en casa miantras
leia o en la capilla a solas con Dios.
Solo espero que la gente disfrute al
menos una d6cima parte de lo que
he disfrutado ha- ci6ndolo. Ademfis
me ha servido para estrechar rela-
clones con mi padre, de quian me
viene la devoci6n por el Cdsto de la
Buena Muerte. En casa todos somos
hermanos de los Esmdiantes.

~Qu~ tienen en comttn las leyes
y la poesfa?

Las leyes cuando las lees y las en-
tiandes, tienen su sentido portico.
Cuando no las entiende, nada de na-
da. Sacar la poesfa a un Cfdigo Civil
es interesante. SL es cierto que son
dos mundos que tienen pocas simi-
litudes en cuanto a contenido, pero
desde un punto de vista literario te
da cierta facilidad de vocabulario.
Pero tambi~n ha habido pregoneros
universitarios de Medicina.

A1 hilo del cartel, Ricardo SuArez
habl6 de conjugar cultura y fe, ~es
posible en el contexto actual? ~y en
el preg6n universitario?

En primer lugar, el cartel me pa-
rece espectacular. Es una obra en la
que 20 mSos despu~s ha vuelto a de-
mostrar su sensibilldad. Mi preg6n
no es tanto la cuhura y la fe sino que
la Oniversidad y la juvantud estfin
vlvas, cerca de Dios. No es contrario

Juan Carvajo posa ante el Cristo de la Buena

ser joven, universitario, vivir en la
sociedad y querer a Dios. Puede ser
perfectamante compatible.

Porque gqu6 aporta la Universi-
dad alas cofradfas?

Mucho. Estadfsticamente hay
una gran cantidad de universitarios
que forman parte de la vida coffade
de una hermandad y se comprome-
ten seriamente con sus hermanda-
des, entrando a format parte de sus
juntas y de sus grupos j6venes. Esta
Universidad demuestm siempre que
estfi viva, que se siante idantificada
con la Semana Santo de la ciudad.

M uerte y la Virgen de la Angustia en la capilla universitaria, / AUTOR

Sin desvelar su contenido, Acu~i-
les son las lfneas maestras de su
preg6n?

Es bastante personal y no se pa-
rece a ningfin otto. Nace de la ora-
ci6n. En el que un universitario sim-
plemente reza. Aunque pueda so-
nar t6pico, el estudiante sin
quererlo est~i muy cerca de Dios. En
6poca de exfimenes se ve en ]a ca-
pilla a alumnos rezando para que
Dios le eche una mano. Es m~is la
sociedad que quiere desvincular la
Iglesia de la juventud, que ~sta de
la Iglesia.

gQu~ extensidn tendrd?
He tomado la referencia de una

buena clase y me he ceflido: menos
de una hora es insuficiente, y hora
y media empieza a aburrir.

En mayo la Macarena visitard el
Rectorado, galude a ello en el tex-
to?

(Risas) Hay que esperar al 1 
abril, pero 16gicamante algo habr~.

gCudl es su pregonero de refe-
rencia?

Hay muchos: Ignacio del Rey,
Juan Morales y Jesfis Domfnguez, el
filtimo que fue tambi~n hermano.
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MAPA DE MÚSICAS

ro desde 1617, a partir del magiste-
rio de Francisco de Santiago, la
música empieza a adoptar formas
estilísticas diferentes, empezando
por las obras policorales”, añade
Suárez Martos. “Y también hay
que entender que todo este ritual
musical era en el fondo conse-
cuencia de la vida religiosa. En el
siglo XVII hay una gran reactiva-
ción del culto a los santos patronos
de la ciudad y la música era el co-
lofón de toda esa actividad”, co-
menta Luque. “La polifonía era en
este sentido casi un adorno”, re-
mata Suárez Martos.

Este trabajo conjuga pues teoría
y práctica: la contextualización
histórica de uno de los mayores es-
pecialistas en la vida de la catedral
hispalense, los conocimientos so-
bre canto llano y polifonía de los
máximos conocedores de este re-
pertorio para la sede sevillana y el
trabajo analítico y práctico de un
director orgulloso de su coro, pues
“aunque sus miembros no son pro-
fesionales, ofrecen prestaciones
perfectamente asimilables a los de
los profesionales”. “De todas for-
mas, nada de esto habría sido po-
sible sin la Institución Colombina,
de la que todos los sevillanos debe-
ríamos sentirnos orgullosos. Man-
tiene un archivo profesionalizado
y bien dotado, que es modélico en
España, ya que ha logrado salirse
de esa imagen del archivero anti-
guo para montarse sólidamente
sobre la ciencia de la documenta-
ción”, señala Rafael Luque. “Anti-
guamente, los archiveros eran per-
sonalidades casi feudales, celosos
de sus papeles, que solo llegaban a
las manos de las personas que
ellos decidían”, afirma Sánchez
Herrero, “y lamentablemente aún
hay algunos sitios en los que la do-
cumentación resulta inaccesible a
los investigadores”, añade Suárez.
“Pero no puede negarse que la mu-
sicología ha cambiado mucho en
España en las últimas décadas. A
mejor. Nos falta todavía conectar
más estrechamente con los intér-
pretes, para que lo que va saliendo
se difunda y pueda conocerse más.
Porque la riqueza de los fondos es
extraordinaria. Hay un patrimo-
nio musical soberbio esperando a
ser recuperado, interpretado y dis-
frutado. Algunos han decidido
que la historia de la música ya está
escrita y que no hay nada nuevo
por descubrir. Pero esto no es ver-
dad. Por ejemplo, una figura como
la de Pedro Rabassa debería estar
en los libros de historia de la músi-
ca que se escribieran en cualquier
lugar del mundo”. Mientras eso
llega, este trabajo es uno de los fa-
ros que va iluminando el camino.

Pablo J. Vayón

“La musicología española ha avan-
zado muchísimo en los últimos 20
años. Las tesis doctorales de músi-
ca se han multiplicado exponen-
cialmente en ese tiempo”, comen-
ta Juan María Suárez Martos, mu-
sicólogo sevillano conocido por
sus recientes trabajos de recupera-
ción y difusión de patrimonio an-
daluz junto a la Orquesta Barroca
de Sevilla, que es uno de los cuatro
profesores que ha participado en
la redacción de La música coral del
Cabildo Catedral de Sevilla duran-
te el siglo XVII, un volumen que, co-
ordinado por José Sánchez Herre-
ro, catedrático emérito de Historia
Medieval de la Universidad de Se-
villa, ha editado el Servicio de Pu-
blicaciones de la institución.

“Todo surgió de la tesis doctoral
de Juan María, que yo dirigí junto
a la profesora Julia Esther García
Manzano, y que él defendió bri-

llantemente en
2007. Por enton-
ces, mi hijo Israel
[Sánchez López,
actual director del
Conservatorio Su-
perior] había em-
pezado a dirigir el
coro de la Asocia-
ción Musical de Se-

villa. A mí se me ocurrió que el co-
ro podía aprovechar la tesis y le
planteé la posibilidad de que ofre-
cieran un concierto con obras res-
catadas por Juan María, pero lue-
go fui un poco más allá, y propuse
un curso de libre configuración,
que aceptaron con entusiasmo en
la Universidad. Se organizaron
cinco conferencias, que básica-
mente son las que conforman este
volumen, al que se la ha añadido
un CD que recoge una grabación
que se hizo en 2012 con las obras
de aquel concierto”, resume el
profesor Sánchez Herrero.

“Escogí las obras no exactamen-
te en función de su calidad, sino
por su adecuación a las posibilida-
des de nuestro coro”, afirma Israel
Sánchez, “y dividimos el material
en dos partes: himnos litúrgicos
dedicados a santos de Sevilla y
motetes a doble coro, lo que me
sirvió también para mostrar la
evolución del estilo, pues en los
himnos se aprecia el gusto por la

prima prattica, típica de la polifo-
nía renacentista, y en los motetes
aparecen ya rasgos más moder-
nos, vinculados a la seconda
prattica”. Otro aspecto funda-
mental era el de la interpretación.
Para el también musicólogo Ra-
fael Luque Vela, la práctica musi-
cal en la catedral sevillana del si-
glo XVII “se sustenta en el alterna-
tim, esto es, en la alternancia en la
interpretación de la música entre
tres actores: el coro de canto lla-
no, la capilla polifónica y el orga-
nista. Así quisimos reflejarlo tam-

bién en el CD que se adjunta”. Lu-
que presentó en 2012 su tesis, de-
dicada al canto llano: “Frente a la
idea común de la decadencia del
XVII, lo que descubrí en mi inves-
tigación es que la actividad en el
scriptorium sevillano durante el
siglo fue frenética. Es, curiosa-
mente junto al siglo XIX, la época
de mayor producción de libros de
coro, y en todo ello hay una figura
de un relieve excepcional, la de
Sebastián Vicente Villegas, maes-
tro de ceremonias y responsable

de la producción de estos libros.
Estamos hablando de decenas,
centenares de melodías de canto
llano inéditas y absolutamente
desconocidas, algunas propias,
pero, la mayoría fieles al ordo ro-
mano y las normativas: en este
sentido, Sevilla no exhibe una
identidad cerrada, sino que tuvo
siempre una vocación europea y
en este caso, específicamente ro-
mana, que además trasladó a
América, pues fue la referencia
para todas las capitales de los vi-
rreinatos americanos”.

Para Suárez Martos, “la deca-
dencia económica no coincide
necesariamente con la artística,
aunque es cierto que la música se
ve afectada por la crisis, ya que el
Cabildo va reduciendo progresi-
vamente sus partidas presupues-
tarias para la capilla, hasta su
momento más bajo, que se pro-
duce en 1708, coincidiendo con
una gran epidemia. También es
significativo cómo Sevilla dejó
de ser cúspide de esa especie de
cursus honorum que seguían los
maestros de capilla por España.
Desde el magisterio de Fernán-
dez de Castilleja a principios del
siglo XVI hasta el de Juan Sanz,
mediado el XVII, ningún maestro
de capilla abandona Sevilla para
ir a otra sede. Juan Sanz fue el
primero que desistió de su cargo
en este tiempo. Lo hizo en 1673 y
luego le siguieron otros muchos.

Esto nos habla de que la Catedral
de Sevilla había perdido atracti-
vo económico para los músicos,
sobre todo a partir de la gran
peste de 1648-49”.

En la eterna comparación entre
la música española, mucho más
conocida y valorada internacio-
nalmente, del siglo XVI y la del
XVII, Israel Sánchez piensa “que
solo puede hacerse contextuali-
zando la realidad social y artística
de cada momento: la música del
XVII no es mejor ni peor; es distin-
ta, porque los compositores bus-

can cosas diferentes, no porque no
supieran escribir a la manera en la
que lo hacían los músicos del siglo
anterior. En Diego José de Salazar
hallamos, por ejemplo, contra-
puntos magistrales, pasajes fuga-
dos a 8 voces… Pasa que el ideal
estético de su época es distinto al
del tiempo de Francisco Guerrero
o de Cristóbal de Morales y por eso
su música es diferente”. “A princi-
pios del siglo XVII, la música de
Alonso Lobo está todavía muy co-
nectada al ideal renacentista, pe-

Iluminando los años oscuros

● La música española del siglo XVII empieza a recuperarse de su secular estado de

abandono y menosprecio gracias al trabajo de musicólogos, historiadores e intérpretes

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

De izquierda a derecha, Rafael Luque, Israel Sánchez, José Sánchez y Juan María Suárez.

Coral

“Rabassa debería estar

en los libros de historia

de la música escritos

en todo el mundo”

“Todos los sevillanos

deberíamos sentirnos

orgullosos de la

Institución Colombina”

LA MÚSICA CORAL DEL CABILDO
CATEDRAL DE SEVILLA
DURANTE EL SIGLO XVII

José Sánchez Herrero, coord. Uni-
versidad de Sevilla, 2013. 184 páginas +
1 cd. 23 euros
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A sus 21 años, ha desarrollado una aplicación para móviles como un paso más en su
proyecto multimedia para dar a conocer investigaciones de científicos andaluces

ABC

José Alberto Cruz

Estudia 4º de Comunicación Audiovisual en la Universidad de Sevilla y a sus 21 años de edad tiene muy
claro hacia donde quiere orientar su futuro profesional. José Alberto Cruz comenta que desde muy
pequeño se ha sentido interesado por el mundo de la Ciencia, aunque, curiosamente, no se ha decantado
por una carrera con ella relacionada. Los conocimientos técnicos que está adquiriendo en su facultad le
están permitiendo, no obstante, dar rienda suelta a un proyecto personal que aúna dos de sus grandes
pasiones: la práctica de una divulgación científica multimedia.

La idea comenzó hace tres años a raíz de una actividad en su centro que consistía en la elaboración de un
programa de radio, en el cual él era el encargado de un espacio sobre temas de investigación. Más
adelante, la experiencia le llevó, junto a un grupo de compañeros, a trabajar y desarrollar durante seis
meses una aplicación móvil con la que puede consultarse toda la información que emana de las
universidades públicas andaluzas sobre avances médicos, científicos y económicos.

La aplicación, denominada Radius App, cuenta con diez secciones y, aunque sería compatible con el
sistema IOS y Android de forma gratuita, por el momento se halla desactivada a la espera de financiación.
Entre tanto, su base de datos está siendo utilizada por José Alberto Cruz para las colaboraciones que realiza

José Alberto Cruz: «Quiero que la Ciencia esté presente hasta en el café... http://www.abcdesevilla.es/sevilla/20140330/sevi-aplicacion-movil-es...
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en distintas emisoras de radio andaluzas y su participación en diversos documentales. «Mi objetivo es
que la investigación esté en los medios, que se conozca a los investigadores de la región y poder transmitir a
la ciudadanía todo aquello que la Ciencia le puede reportar en su vida cotidiana».

En su mente tiene muy presente la labor de grandes divulgadores como Carl Sagan o el ejemplo más
cercano de Eduardo Punset, y echa de menos una mayor presencia en los medios de una información

especializada que acerque la Ciencia al gran público y, en particular, la que se hace en nuestra comunidad
autónoma. «En Andalucía se están llevando a cabo investigaciones muy importantes con eco internacional,
por lo que considero esencial poder impulsar la marca Andalucía en investigación», argumenta este
joven universitario.

Su primer libro
Quizás sea por eso por lo que no ceja en su particular empeño multimedia en el que la próxima semana dará
un paso más con el apoyo de la Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación (OTRI) de la
Hispalense. «El núcleo de la vida» será el título de su primer libro sobre divulgación científica, escrito a
partir de entrevistas con una treintena de investigadores andaluces y en el que aborda temáticas que,
«de una u otra forma, afectan al día a día de todos nosotros, desde avances relacionados con enfermedades
como el Alzheimer hasta estudios sobre sustancias tóxicas en alimentos...», relata José Alberto, quien se
mantiene firme en su propósito de que «la Ciencia llegue a estar presente en la agenda mediática y hasta en
el café de la mañana».

Compartir
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Los alumnos afrontan la 
elección de sus destinos 
sin saber la cuantía ni               
la duración de las          
ayudas que recibirán 

:: ELENA CAMPOS 
MÁLAGA. En enero entró en vigor 
el nuevo programa Erasmus Plus 
2014-2020, que ha supuesto un re-
diseño del marco de movilidad de 
estudios y de prácticas profesiona-
les en el ámbito europeo. A los cam-
bios de Bruselas se sumaron los del 
Ministerio de Educación, que han 
llenado de incertidumbre el proce-
so de preparación de la estancia de 
intercambio para estudiantes y uni-
versidades. Los alumnos que se van 
el curso próximo eligen sus países 
de destino estos días, muchos sin 
conocer aún las condiciones en las 
que vivirán la experiencia Erasmus. 
Desde la cuestión económica a la 
académica, estos son algunos de los 
grandes temas que han generado 
confusión y están aún por resolver. 

Dotaciones   
Dos becas incompatibles 
más la incógnita de la Junta 
A partir de este año, los aspirantes 
a Erasmus podrán optar sólo a una 
de las dos ayudas económicas que 
antes se sumaban. El Organismo Au-
tónomo Programas Educativos Eu-
ropeos (OAPEE) pagará la mayoría 
de las dotaciones de los alumnos de 
movilidad con una cuantía entre 
200 y 300 euros al mes, según des-
tino. Educación, que hasta ahora su-
maba su aportación a la europea, ha 
creado una beca propia, que llama 
‘de excelencia’ y que será incompa-
tible con la ayuda del OAPEE. Los 
que consigan la beca estatal, de re-
quisitos más restrictivos, recibirán 
al mes 100 euros más que sus com-
pañeros. En el caso de los alumnos 
beneficiarios de la beca general, la 
diferencia llegará a los 200 euros. 
Todos los erasmus, sea cual sea la 
ayuda que reciban de entre las dos 
mencionadas, podrán optar a la beca 
de la Junta de Andalucía, que ha ase-
gurado que mantendrá presupues-
to y condiciones de años anteriores. 

Estancias    
Un año que se reducirá                   
a un solo semestre 
El de la duración es uno de los cam-
bios de calado en la experiencia Eras-
mus. A partir de ahora, tanto el OA-
PEE como el ministerio financiarán 
estancias de un solo semestre. Los 
estudiantes que quieran prolongar 
su intercambio podrán hacerlo, pero 
no será posible extender ninguna 
de las dos ayudas mencionadas. La 
Junta, que debe aún definir el fun-
cionamiento de sus becas, baraja dos 
posibilidades. Una es mantener la 
ayuda todo el curso, como hasta aho-
ra. La otra, destinar su aportación a 
los segundos semestres de los jóve-
nes que quieran prolongar su estan-
cia, opción que gusta menos a los 
responsables autonómicos. 

Idiomas  
Más exigentes con el nivel         
y con las certificaciones 
Aunque ha dado mucho que hablar, 
este punto sólo afecta a quien aspi-
re a conseguir una de las nuevas ayu-
das diseñadas por el departamento 

de José Ignacio Wert, destinadas a 
quien tenga mejor expediente y acre-
dite un nivel B2 en el idioma en el 
que recibirá las clases en la univer-
sidad de destino, para lo que sólo se 
admitirán certificados oficiales. El 
título de B2 del Centro de Idiomas 
de la Universidad de Málaga no será 
válido, lo que afecta sobre todo a los 
alumnos que quieren destinos de 
habla inglesa, único idioma para el 
que la UMA ofrecía acreditar el B2. 
Estos alumnos deberán encontrar 
un título alternativo sin conocer los 
plazos que dará el ministrio para pre-
sentarlo, que dependerá de la fecha 
de publicación de la convocatoria de 
las becas. Para las ayudas del OAPEE 
y la Junta sí bastará con las pruebas 
superadas en el proceso selectivo de 
la UMA, como en años anteriores. 

Convalidaciones    
Acuerdos académicos               
por negociar 
Los alumnos cursan en las univer-
sidades de destino unas asignaturas 
que convalidan por sus equivalen-
tes en el plan de su titulación en la 
Universidad de Málaga. La entrada 
en vigor de Eramus Plus ha obliga-
do a revisar estas equivalencias, re-
trasando el proceso de elección de 
destinos. La reducción de las estan-
cias complicará, por ejemplo, asimi-
lar una asignatura anual en destino 
por dos cuatrimestrales en origen, 
práctica común hasta ahora. Cada 
facultad cuenta con un coordinador 
académico que diseñará los acuer-
dos con los centros de destino y con 
los alumnos para asegurar el máxi-
mo aprovechamiento académico del 
intercambio.

El Erasmus de los líos
Los últimos cambios en el popular programa de               
intercambio europeo llenan de dudas a los estudiantes

Asamblea estudiantil celebrada hace unos días en la que se informó sobre movilidad. :: MARÍA A. DOMÍNGUEZ

Ayer se celebró la prueba 
oral de su título de B2, 
que finalmente no servirá 
para acreditar el nivel         
de idioma en la ayuda 
estatal de movilidad 

:: ELENA CAMPOS 
MÁLAGA. El Centro de Idiomas 
de la Universidad de Málaga cele-
bró ayer por la mañana el examen 
oral de su título de B2 de inglés, 
que finalmente no será admitido 
por el Ministerio de Educación 
como acreditación de competencia 
lingüística para optar a una de las 
nuevas becas de excelencia del Es-
tado a la movilidad Erasmus. 

Ante la noticia de la falta de vali-
dez de su título, la UMA optó por 
devolver el importe de la matrícu-
la a aquellos alumnos que lo solici-
taran antes del 27 de marzo, el pa-
sado jueves, y ayer se presentaron 
muchas menos personas de las ini-
cialmente inscritas en la prueba.  

La mayoría de alumnos que iba a 
hacer el examen de ayer contaba con 
la validez del título para las becas de 

excelencia. En noviembre supera-
ron el examen escrito como parte 
del proceso selectivo del programa 
Erasmus, y para conseguir el título 
tenían que pagar 30 euros más y su-
perar el oral de ayer. Los que sí se 
presentaron, podrán utilizar el títu-
lo de la UMA para acreditar el domi-
nio de idioma que ahora se exige 
para obtener grado y posgrado.  

También acudieron al examen del 
Centro de Idiomas futuros Erasmus 
de los centros de enseñanza artísti-
ca superior. En su caso, el ministe-
rio aplicará un criterio de excepcio-
nalidad y sí admitirá el certificado 
de B2 de la UMA para optar a la beca 
de excelencia.

La UMA devuelve el importe de la 
matrícula de su examen de inglés

LAS FRASES

María Rosa Sánchez  
Grado en Periodismo 

«No se sabe qué título         
va a servir para la beca 
estatal ni qué plazo va                 
a tener la gente para 
acreditar el idioma» 

Guillermo García  
Grado en Administración                      
y Dirección de Empresas 

«No te puedes ir al 
extranjero sin saber si te 
van a dar ayudas. El vacío 
informativo es lo que nos 
está haciendo más mella»

L a alegría escribe pági-
nas en blanco. La no-
che, en su oscuridad 
profunda, compone 

versos eternos. La verdad en 
pocas ocasiones elige la sonrisa 
para ser anunciada, prefiere a 
los ojos que han llorado. Sólo se 
puede escribir desde el vacío de 
unas tripas a las que no les que-
da  nada más para vomitar. Es-
cribir es anticipar lo eterno. 

Llega un nuevo fin de sema-
na, y no viajo a Cigarral de Me-
nores en Toledo, pero si que re-
cuerdo a don Gregorio Mara-
ñón, cuando cumplimos los 
cincuenta años desde su parti-
da. Ahora que el Greco se cuel-
ga a un Toledo entero en su en-
juta figura, quiero mirar por los 
ojos de don Gregorio. Prohom-
bre de traje serio, biblioteca en 
su cabeza y ternura en su  mira-
da. A Marañón le dolía la Espa-
ña que ensalza al pícaro en vida 
y  entierra con la solemnidad 
del olvido al héroe. Sin duda, es 
el modelo para todos aquellos 
que le robamos tiempo a la 
ciencia y la consulta, para escri-
bir con demasiado tufo a nómi-
na fija y cena en la mesa. La 
Medicina la escriben de noche 
los «marañones» de la vida. 

Uno es médico para los que 
escriben, y escritor para los que 
sanan. Al final, te encuentras 
en tierra de nadie, y entonces 
te conviertes en invisible para 
los que debaten en la sesión clí-
nica o después en la tertulia. A 
falta de arrobas suficientes 
como tenía don Gregorio, el 
Marañón que escribía sin bata 
pero con la amargura de la con-
sulta, uno escribe por entregas 
siempre el mismo relato ligero.  

Todos los que nos atreve-
mos a colgar la bata y sudamos 
con las palabras, recordamos 
al ruso Anton Chejov, que fue 
médico de pueblo y relato bre-
ve, cuando pontificó diciendo 
que la medicina era su esposa 
legal y la literatura sólo su 
amante.  

Cuando no hay tiempo para 
la definición, el médico escri-
tor no encuentra su lugar ni en 
la Academia, que amablemen-
te le cierra sus puertas, ni en la 
Universidad que sólo entiende 
de pizarras y departamentos. 

En la soledad que siempre 
ahoga al que escribe, buceo en 
mi niñez, en el sitio de mi re-
creo, en lo que viví sin bata y 
sin páginas. Al final, no hago 
otra cosa que recetar palabras.

RECETANDO 
PALABRAS

EL SITIO  
DE MI RECREO 

JOSÉ ANTONIO 
TRUJILLO

 En twitter: @Joseatrujillo
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Los universitarios 
españoles abogan 
por la gratuidad 
universal

L. R. S.

MADRID- Casi el 40% de los 
universitarios españoles apuesta por 

la gratuidad universal del sistema 
universitario, según un sondeo 
realizado por Universia, red formada 
por 1.242 universidades de habla 
hispana y portuguesa presente en 23 
países iberoamericanos. «Las 
universidades comprometidas» es el 
estudio –realizado en España, Portugal 
y Brasil– en el que se opinó sobre el 
acceso a la universidad. Entre las 
diversas conclusiones de este sondeo, 
los participantes valoraron en 5 sobre 
10 la existencia de medidas adecuadas 

para que los grupos desfavorecidos 
puedan acceder a la universidad. De 

los 20.000 participantes, el 61% eran 
estudiantes, el 26% 
docentes e 
investigadores y el 
13% personal de 
administración y 
servicios. Entre el 
70% y el 75% 
consideraron 

insufi ciente el nivel de los jóvenes en 
cuanto a su formación universitaria. Es 
una apreciación que también varía por 
regiones. En Brasil se ha registrado 
hasta un 85% de respuestas en este 
sentido, mientras que en la Península 
Ibérica es una percepción que ha 
alcanzado hasta al 39% de los 
participantes. Según el 57% de los 
encuestados, las mujeres no están 
discriminadas en absoluto en cuanto al 
acceso a la educación. Mientras que 
sólo el 15% considera que están 
bastante o muy discriminadas. Todos 
los colectivos universitarios opinan, 
con un 52,5% de sus respuestas, que el 
acceso a la universidad de los sectores 
más desfavorecidos ha mejorado en la 
última década.

75%
de los universitarios 

considera 

insuficiente su nivel 

de formación

Chino mandarín para 
todos los públicos

C
hino mandarín hasta por los co-
dos. Con más de mil millones de 
hablantes, es el idioma más ha-
blado del mundo. Por ende, ha 

adquirido gran importancia en nuestro 
país. Aula Exterior, organización dedicada 
en exclusiva a la difusión del chino manda-
rín en España y del español en China, es 
conocedora de ello. Así, propone una atrac-
tiva manera de formar y entretener a los 
menores este verano: cuatro campamentos 
de chino mandarín, dirigidos a niños y jó-
venes desde los cuatro hasta los 18 años. 
Dos de los campamentos se llevarán a cabo 
en nuestro país, mientras que los otros dos 
tendrán lugar en el país asiático.

En primer lugar, un campamento urbano, 
que ayudará a los niños y jóvenes desde los 
cuatro hasta los 16 años a conocer Madrid 
mientras aprenden el nuevo idioma. Su 
centro de operaciones se situará en la ma-
drileña calle de Alcalá. Se formarán grupos 
de un máximo de 15 alumnos, con un pro-
fesor nativo y un monitor de tiempo libre 
para cada uno, por lo que se garantiza así la 
formación y la seguridad de todos ellos. 

Una manera diferente de aprender el idioma

Inmersión lingüística para niños y jóvenes de 
cuatro a 18 años en forma de campamento

Talleres de cultura china, pin-
tura, caligrafía y otras activida-
des culturales serán el comple-
mento didáctico. La otra opción sin salir de 
España es el campamento multiaventura, 
que se desarrollará en una casa rural en Jaén, 
cuyos huéspedes serán niños de entre 
cuatro y 16 años. Deportes de aventura, 
fútbol, baloncesto y otras muchas ac-
tividades se realizarán en un entorno 
chino-español, con profesores 
nativos y monitores de ocio.

Al otro lado del océano se 
desarrollarán los dos campa-
mentos de inmersión lingüística. Ambos en 
campus de prestigiosas universidades chi-
nas, que ofrecerán a los jóvenes una opor-
tunidad única de conocer el mundo prepa-
rándoles para su futuro. Por un lado, el «Teen 
Summer Camp» de la BLCU (Beijing Lan-
guage and Culture University) se dirige a 
jóvenes de 10 a 18 años. La BLCU es la única 
universidad especializada en la formación 
de la lengua y la cultura china a extranjeros. 
Y es que más de 2.500 jóvenes de todos los 
países han pasado por ese campamento 
desde su inauguración en 2002. Por otro 
lado, el exclusivo Programa Internacional de 

la Universidad de  Shandong en Weihai in-
vita a estudiantes universitarios de 18 años 
o más a vivir en el campus no sólo apren-
diendo el idioma y la cultura sino atendien-
do a conferencias y a clases, además de 
ofrecerles una amplia agenda turística. En 
los dos casos las relaciones que allí se esta-
blecerán con estudiantes de diferentes na-
cionalidades suponen un valor añadido. 

En todas las modalidades se ofrece a los 
niños y jóvenes un verano diferente, que les 
ayudará a mejorar su currículo con el 
aprendizaje del idioma más demandado 
del futuro. 

R. D.
Más de mil 

millones 
de 

personas 
hablan 

chino 
mandarín en 

el mundo

El detalle
«EDUCO TEAM»: 

CUANDO UN 
NIÑO AYUDA 

A OTRO NIÑO

«Educo Team»: un niño ayuda a otro niño. Esta es la nueva 

campaña de la ONG de cooperación global Educo, que 

tiene como objetivo que los más pequeños sean solidarios 

con distintos niveles de implicación. Desde compartir 

noticias relacionadas con la solidaridad o intercambiar sus 

preocupaciones en redes sociales a montar un evento y 

difundirlo. La ONG ofrece a los niños un set de 

herramientas para ayudarles a comunicar y difundir su 

solidaridad a través de la web www.educoteam.org.
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Opinión
Sábado 29 marzo 201438 Expansión

L os Ingenieros de Caminos 
españoles atesoran presti-
gio internacional desde 

siempre y han encontrado salida 
profesional en los mercados de to-
do el mundo, aunque nuestra ca-
pacidad para establecer la equiva-
lencia de títulos al nuevo modelo 
no ha mostrado la agilidad que ca-
bía esperar de un país con clara vo-
cación europeísta. 

También en política universita-
ria y homologación de títulos, la 
eurozona debe centralizar su res-
puesta a la crisis en una clara agen-
da integradora desde una visión 
que supere la clave nacional, lo 
que justifica la urgencia de esta-
blecer la equivalencia de los cua-
tro niveles del marco español (téc-
nico superior, grado, máster y doc-
tor) a los ocho del espacio euro-
peo, Master EQF7, según reco-
mendó el Parlamento Europeo y 
el Consejo en abril de 2008. 

La Declaración de Bolonia, rati-
ficada en 1999 por 29 países, nació 
para crear la gran universidad eu-
ropea y fijó entre sus objetivos 
principales fomentar la movilidad 
estudiantil. Nacía el gran Espacio 
Europeo de Educación Superior 
como expresión de la necesidad 
del Viejo Continente de abrirse al 
mundo. 

Otros países de la UE, Francia y 
Reino Unido entre ellos, ya han 
comunicado a la Comisión sus in-
formes para establecer las equiva-
lencias de títulos pre-Bolonia. El 
Colegio de Ingenieros de Caminos 
apuesta por el modelo francés, que 
aporta una fórmula de éxito que 
debe servir como ejemplo, ya que 
el título menciona la ‘equivalencia 
al máster’, con lo que se elimina la 
inseguridad jurídica. 

Elaborar la norma, como está 
haciendo el Ministerio de Educa-
ción, Cultura y Deporte para ho-
mologar los títulos anteriores al 
nuevo plan Bolonia, es un gran lo-
gro que debemos valorar como un 
paso adelante decisivo para los 
profesionales que trabajan fuera 
de España, de manera muy espe-
cial los Ingenieros de Caminos, y 
sería un grave error rechazar el 
Real Decreto Ley propuesto por 
una cuestión formal o de pura téc-
nica legislativa subsanable, tenien-
do en cuenta además que el pro-
yecto que regulará el procedi-
miento se encuentra en fase de in-
formación pública abierto a las 
alegaciones que lo puedan mejo-
rar, como por ejemplo incluyendo 
en su texto el nivel EQF7 del Espa-
cio Europeo. 

La realidad es que nuestros in-
genieros tienen la formación, 
cuentan con los 300 créditos exigi-
dos o cinco años de estudios nece-

sarios para lograr el nivel de Más-
ter, que ahora empieza a ser reco-
nocido y que tendrá que tramitar 
la Aneca, Agencia Nacional de 
Evaluación de la Calidad y Acredi-
tación, organismo encargado de 
desarrollar las condiciones de 
equivalencia para toda la profe-
sión en un único expediente. 

La fórmula prevista en el Real 
Decreto permitirá que la Aneca 
analice cada profesión en un infor-
me específico vinculante para es-
tablecer la equivalencia sin mez-
clar profesiones distintas, garanti-
zando, de este modo, en el caso del 
título de Ingeniero de Caminos la 
mayor urgencia en la tramitación, 
evitando al mismo tiempo impug-
naciones y retrasos añadidos por 
este motivo. 

Al tratarse de una profesión re-
gulada, la equiparación del título 
de Ingeniero de Caminos, Canales 
y Puertos al nivel de Máster es 
trascendental para el reconoci-
miento profesional en el extranje-
ro de los titulados de universida-
des de nuestro país  y para garanti-
zar la competitividad de las em-
presas españolas, con dichos titu-
lados en sus plantillas e involucra-
dos en sus proyectos, que 
concursan en el extranjero. 

El fenómeno es especialmente 
grave para las empresas españolas 
de ingeniería y construcción que 
trabajan en todo el mundo y ven 
cómo esta falta de reconocimiento 
supone una clara merma de com-
petitividad que se traduce en pér-
didas económicas en un momento 
especialmente importante por el 
peso en sus resultados de las ope-
raciones en el exterior. 

Los ingenieros de caminos se 
encuentran con el problema aña-
dido de competir en inferioridad 
de condiciones con otros profesio-
nales, aunque su preparación uni-
versitaria es perfectamente equi-
parable o incluso superior en mu-
chos casos. 

Agravio comparativo 
Tal  falta de reconocimiento  supo-
ne un agravio comparativo con las 
nuevas titulaciones y una impor-
tante desventaja competitiva en el 
extranjero, tanto a nivel europeo 
como en el resto de países, toda 
vez que las titulaciones equivalen-
tes en el extranjero sí son denomi-
nadas o tienen el nivel de Máster. 

Nos falta este paso, que ya está 
en marcha y que precisa la colabo-
ración y el impulso de todos, para 
culminar con éxito una justa re-
clamación que reportará benefi-
cios evidentes a la economía espa-
ñola y, como consecuencia, al con-
junto de la sociedad de nuestro pa-
ís, lo que por otra parte, siempre 
ha supuesto una decidida voca-
ción histórica de nuestra profe-
sión.

Cuando la economía empieza a crecer y parece que el 
mercado laboral se estabiliza, se reduce el paro y au-
menta la ocupación, quizás haya llegado el momento 

de dar prioridad a resolver el problema del paro juvenil. En 
España el 55% de los jóvenes que quiere empleo no lo encuen-
tra. Una pena, porque desde hace años rige un nuevo modelo 
productivo basado en las exportaciones de bienes y servicios. 
Los sectores exportadores y competitivos necesitan mano de 
obra joven, que por sus propias características, tiene una ma-
yor flexibilidad geográfica y funcional, más capacidad de ab-
sorber las nuevas tecnologías y, por tanto, de aumentar la pro-
ductividad de las empresas, y todo ello con menores exigen-
cias salariales. Un análisis sencillo del mercado laboral mues-
tra que existen dos extremos en la cualificación de la mano de 
obra. Una parte importante está muy poco formada, otra en 
cambio tiene elevados niveles de cualificación. A ello se une 
que sólo un pequeño porcentaje de la población activa tiene 
una preparación media (formación profesional, o FP por sus 
siglas).  

Un análisis parecido se puede hacer los parados. Según la 
EPA, en España hay casi 6 millones de desempleados. Tres 
millones de parados tienen solo el título de Educación Secun-
daria Obligatoria (ESO). Otro millón ni siquiera la ha termina-
do, es decir tiene estudios de Primaria o menos, consecuencia 
del elevado nivel de fracaso escolar que sufre España. Un mi-
llón ha estudiado algún tipo de Formación Profesional (FP) y 
tiene un oficio que le permitiría trabajar en un puesto cualifi-
cado. Por último, otro millón tiene estudios universitarios o ha 
terminado el bachillerato. Entre los trabajadores más jóvenes 
se da la misma situación dual que en el conjunto nacional.   

Está demostrado que cuanto mayor es el nivel de estudios 
más fácil resulta encontrar un empleo. De ahí que la formación 
sea fundamental y que por tanto sea prioritario reducir las ta-
sas de abandono escolar. Durante el boom de la construcción 
esa tasa era un poco más alta: el 30%. Los elevados salarios que 
en proporción a su formación percibían los trabajadores de ba-
ja cualificación, los desanimaba a continuar en el sistema edu-
cativo, pues el coste de oportunidad de hacerlo era elevado. 
Sin embargo y a pesar de la crisis, la tasa de abandono escolar 
está siendo casi la misma: cerca de un 30%. Se hace necesario 
adoptar medidas que la reduzcan a lo que, entre otras cosas, 

puede ayudar la dispersión salarial en función de la formación 
y la productividad. Qué empresario querría pagar el salario mí-
nimo (9.034 euros/año) además de las cuotas a la Seguridad 
Social a un potencial empleado que solo tiene la ESO, o ni si-
quiera, porque abandonó el colegio para trabajar en la cons-
trucción o en servicios de baja productividad? ¿Qué hacemos 
con esos cuatro millones de parados, muchos de ellos jóvenes?  

1) Para reducir el desempleo, también el juvenil, hay que 
aplicar políticas de formación. Muchos parados deberían vol-
ver a la escuela. Se deberían incentivar a la vez las relaciones 
entre los centros de formación y las empresas, para adaptar a 
los trabajadores a las necesidades de las empresas y conseguir 
así una mayor eficiencia del capital humano. Se trata de facili-
tar también la vinculación entre empresarios y sus potenciales 
empleados, favoreciendo todavía más las prácticas profesio-
nales durante el tiempo que realizan sus estudios, de forma 
que los jóvenes cuenten con una experiencia laboral previa 
antes de su incorporación definitiva al mercado.  

2)  Hay que orientar la formación de trabajadores hacia la 
nueva estructura del sistema productivo que, debido al desa-
rrollo de la Tercera Revolución Industrial, requerirá de mano 
de obra con mayor cualificación técnica en la industria y de un 
mayor volumen de profesionales altamente formados en el 
sector servicios. Hay que seguir impulsando el cambio tecno-
lógico que permita que la actividad productiva evolucione lo 
que a la larga puede aumentar a) la colocación de los trabaja-
dores de alta cualificación, b) la productividad de la mano de 
obra y c) la competitividad de la economía y el crecimiento 
económico. Las empresas están aumentando su intensidad 
tecnológica por lo que los profesionales deberían ser capaces 
de adaptarse rápidamente y, en un mercado globalizado, con-
tar con un nivel de idiomas adecuado.  

3) Hay que seguir desarrollando la financiación de proyec-
tos que combinen innovación y emprendimiento. Buscar fór-
mulas (business angels, semilleros de empresas, incubadoras, 
fondos de coinversión, etc.) que permitan seleccionar proyec-
tos que puedan convertirse en empresas competitivas.  

Menos salario mínimo y más salario variable 
4) Hay que simplificar la legislación laboral con un contrato 
unificado y bajando las indemnizaciones por despido, lo que 
flexibilizaría el mercado laboral y daría muchas más facilida-
des a las empresas para aumentar sus plantillas. Por ejemplo, 
se podría establecer un salario mínimo menor para los jóve-
nes. Sueldos más bajos les darían la oportunidad de adquirir 
experiencia, que es lo que realmente necesitan para iniciar 
una carrera y para más adelante, poder mejorar sus condicio-
nes laborales o encontrar un empleo mejor.  

5) También habría que remunerar según la productividad. 
Pasar de la cultura del salario fijo a otra donde haya una parte 
variable. Esta última debería vincularse a la productividad con  
fórmulas claras y controlables que permitan medir el compor-
tamiento laboral del trabajador. La parte variable no se debe-
ría vincular a otros factores, como pueden ser los beneficios 
empresariales, que pueden aumentar o disminuir dependien-
do de factores diferentes al esfuerzo del trabajador.  

Tener un sueldo fijo, aunque es positivo para la tranquilidad 
personal, no lo es tanto para la economía. Cuando un trabaja-
dor es consciente de que, con independencia de lo que se es-
fuerce, tiene garantizada una subida (o bajada o congelación) 
salarial equivalente a los del resto de sus compañeros, tenderá 
a reducir su esfuerzo personal. El salario variable, aunque in-
troduce cierta inseguridad en el trabajador, garantiza un ma-
yor esfuerzo y en consecuencia una mayor productividad. 
Ahora bien, todo dependerá de que se aplique con el rigor y la 
transparencia que una medida de este tipo requiere. 

 En resumen, el 75% de los jóvenes desempleados procede 
de sectores de baja cualificación. El otro 25% ha terminado 
una carrera universitaria o el bachillerato. Muchos graduados, 
recién salidos de la universidad tienen dificultades para en-
contrar un empleo. Por lo general, los empresarios prefieren 
contratar a personas con experiencia y desgraciadamente las 
regulaciones laborales no facilitan que los jóvenes adquieran 
esa experiencia. Por estos motivos, entre otros, el paro juvenil 
en España supera el 55%. Se une a ello la dificultad derivada de 
la falta de crédito que impide a los jóvenes poner en marcha 
nuevas aventuras empresariales. 

Soluciones al paro juvenil
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